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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 01.04.2016)) $387,0 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
13.04.2016) 922,5 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
13.04.2016, 20.00 МСК) $44,35 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
75,75

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 14.04.2016) 

$1= 
65,77

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

Барно Турсунова,
совладелица сети «Вилгуд»

Сколько приносит 
автосервис

СВОЙ БИЗНЕС, C. 18

Как Газпромбанк помог Игорю Зюзину договориться со Сбербанком

На каких условиях Газпромбанк получит 49% крупнейшего месторождения коксующегося угля

Два года на переговоры: как Игорь Зюзин отбивал компанию у кредиторов

ТЕМА ДНЯ | Кредиторы поделили долги «Мечела» с. 12–13

Окончание на с. 14

ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

В среду председатель ВЭБа 
Сергей Горьков встретился 
с коллективом госкорпорации. 
Во встрече участвовал знаме-
нитый мотиватор Ник Вуйчич.

ВЭБ ПО-НОВОМУ

В среду, 13 апреля, в Сколково про-
шла встреча председателя ВЭБа 
Сергея Горькова с  коллективом, 
на  которой присутствовали все 
менеджеры корпорации начиная 
от  заместителей руководителей 
департаментов. Об этом РБК рас-
сказали несколько участников со-
брания.

Как отметил один из собеседни-
ков РБК, встреча, посвященная ито-
гам первого месяца работы ВЭБа 
под новым руководством, прошла 
«на позитиве». «Это не было про-
изводственное совещание. Скорее, 
тимбилдинг, мотивационное ме-
роприятие — про отношения лю-
дей», — поделился он.

БАНКИ

Мотиватор 
для ВЭБа

НЕФТЬ И РУБЛЬ   Как долго будет снижаться доллар

Ниже 60 не упадет
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По мнению аналитиков, чтобы доллар подешевел до 60 руб., цена на нефть должна вырасти до $50 за баррельОкончание на с. 3

Два года на переговоры: как Игорь Зюзин отбивал компанию у кредиторов

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

С январских минимумов 
рубль укрепился почти 
на треть. В конце недели 
итоги встречи в Дохе мо-
гут остановить этот рост, 
но в среднесрочной перспек-
тиве доллар может подеше-
веть до 60 руб., полагают 
эксперты.

ДВА ФАКТОРА

Рубль вырос примерно на  30% 
со  своего минимального зна-
чения: 21 января доллар стоил 
больше 85 руб., в среду, 13 апре-
ля, к  17:00 по  мск  — 65,7 руб. 
В  последний раз курс доллара 
к рублю находился на этом уров-
не в ноябре прошлого года, пи-
шет главный экономист по Рос-
сии и СНГ «Ренессанс Капитала» 
Олег Кузьмин в  своем обзоре. 
Цена барреля Brent с конца ян-
варя выросла с $27,9 до $44,1.

Движение цен на нефть прак-
тически полностью объясняет 
динамику рубля, а влияние дру-
гих факторов близко к нулю, го-
ворит аналитик УК «Альфа-Ка-
питал» Андрей Шенк. По мнению 
Кузьмина, еще  одним важным 
фактором, влияющим на курс ру-
бля, является замедление оттока 
капитала из страны.
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Sberbank CIB расcчитал курс доллара в случае успешных переговоров в Дохе

Рубль ждет заморозки
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Аналитики Sberbank CIB про-
гнозируют укрепление рубля, 
если странам-экспортерам 
удастся договориться о сокра-
щении добычи нефти. В этом 
случае баррель Brent может 
вырасти в цене до $45–50, 
а доллар — опуститься  
до 62–65 руб.

  Рубль ожидает укрепление, если 
саммит стран-экспортеров, ко-
торый пройдет в это воскресенье 
в Дохе, закончится успешно и сторо-
ны договорятся о заморозке добычи 
нефти. В этом случае стоимость бар-
реля нефти марки Brent может со-
ставить $45, что соответствует цене 
65 руб. за доллар, считают аналити-
ки Sberbank CIB Том Левинсон, Дми-
трий Коломицын и Искандер Луцко. 
А участие Ирана в переговорах и со-
гласие этой страны ограничить до-
бычу нефти может привести к росту 
цен до $50, в этом случае курс дол-
лара упадет ниже 65 руб., считают 
в Sberbank СIB.

В своем обзоре аналитики от-
мечают, что более значительному 
укреплению российской валюты 
будет препятствовать возможное 
снижение ставки ЦБ или даже вы-
ход регулятора на рынок для по-
купки валюты, а также сохранение 
ожиданий инвесторов относитель-
но повышения ставок ФРС.

«Если переговоры в Дохе терпят 
неудачу, стоимость Brent может 
упасть до $35 за баррель или ниже, 
а доллар будет стоить 70–75 руб. 
Тем не менее мы не ожидаем цен на 
Brent ниже $30», — говорится в об-
зоре Sberbank CIB.

«ИРАНСКИЙ ФАКТОР»

В воскресенье, 17 апреля, представи-
тели добывающих стран встретятся 
в Дохе (Катар), чтобы обсудить за-
морозку добычи нефти на текущем 
уровне. К переговорам, возможно, 
присоединится и Иран. По оценкам 
аналитиков Sberbank CIB, вероят-
ность, что Иран не будет участвовать 
в диалоге стран-экспортеров, со-
ставляет 35%. Вместе с тем вероят-
ность того, что страны экспортеры 
не договорятся о сокращении добы-
чи аналитики Sberbank CIB оценива-
ют в 20%. В то же время вероятность 
самого оптимистического развития 
событий, при котором Иран согла-
сится заморозить добычу до уров-
ня января 2016 года (2,9 млн барр.), 
оценивается ими в 15%.

Как заявил в среду глава россий-
ского Минэнерго Александр Новак, 
стороны могут договориться и без 
участия в переговорах Ирана. По 
его словам, Тегеран не играет ре-
шающей роли на этих переговорах, 
есть шанс подписать договор и без 
участия Ирана. Глава Минэнерго 
РФ уточнил, что нельзя заставить 
страну насильно присоединиться 
к пакту о стоп-уровне добычи чер-
ного золота.

«Сейчас я не хочу преждевре-
менно комментировать то, что бу-

дет обсуждаться 17 апреля в Дохе. 
Давайте подождем непосредствен-
но консультаций», — сказал Алек-
сандр Новак.

Ранее свое согласие присоеди-
ниться к соглашению высказывали 
Эр-Рияд, Доха и Каракас. Необхо-
димость договоренностей объяс-
няется нестабильностью ситуации 
на международном рынке черно-
го золота. В начале текущего года 
с Ирана сняли большинство санк-
ций, и он смог вернуться на рынок. 
Изначально Тегеран говорил, что 
готов присоединиться к договору 
о заморозке уровня добычи нефти, 
но потом иранская сторона отказа-
лась от своих слов.

БУДЕТ ЛИ РАЛЛИ 

В среду, 13 апреля, Минэнерго под-
твердило переговоры с Саудовской 
Аравией о заморозке добычи неф-
ти. Информация об этом вызва-
ла рост нефтяных котировок. Во 
вторник нефть прибавила в цене 
3,4%, подорожав до $44,24 за бар-
рель. В среду цена Brent также про-
должила расти и сейчас торгуется 
в диапазоне $44,24–44,3. Как отме-
чает Bloomberg, фьючерсы на нефть, 
которые в январе 2016 года опуска-
лись до 12-летнего минимума, под-

нялись примерно на 30%. Рубль на 
торгах Московской биржи  укрепля-
ется: к 14:00 мск доллар подешевел 
на 30 коп., до 65,4 руб.

«Если экспортеры договорятся 
о сокращении добычи, мы, скорее 
всего, станем свидетелями дальней-
шего ралли в нефти, что повлечет 
за собой пересмотр наших макро-
экономических прогнозов, а также 
прогнозов по прибыли и целевых 
цен», — говорится в обзоре, подго-
товленном аналитиками компа-
нии «Атон». Текущий прогноз ком-
пании предполагает цену нефти в 
$40. В Нордеа Банке полагают, что 
после встречи в Дохе рынок ждет 
небольшое снижение. Нефть будет 
торговаться на уровне $40,5–44,5.

Западные аналитики настроены 
менее оптимистично относительно 
результатов встречи в Дохе. «Мак-
симум, чего можно ожидать, — это 
заморозка, которая не уменьшит 
предложения и позволит круп-
нейшим добывающим странам со-
хранить производство на рекорд-
ном уровне»,  — считает стратег 
Bloomberg Джулиан Ли. Как полага-
ет аналитик Citygroup Сет Клейман, 
экспортеры так долго пытались до-
говориться, что если переговоры за-
вершатся неудачно, то это крайне 
негативно скажется на ценах на 

нефтяном рынке. «Они, вероятно, 
хорошо это понимают», — цитиру-
ет его слова Bloomberg. В Goldman 
Sachs прогнозируют, что соглаше-
ние в Дохе не изменит баланса на 
рынке нефти: рынок может пока-
зать определенную динамику в слу-
чае изменения данных о запасах 
нефти в США. «Наиболее вероятный 
исход встречи — «мягкое соглаше-
ние», без конкретики, которое мало 
что изменит в текущей ситуации на 
нефтяном рынке», — заявил в ин-
тервью Bloomberg Television глава 
отдела исследований сырьевых то-
варов Goldman Sachs Джефф Карри. 

В Bank of America Merrill Lynch 
полагают, что если экспортеры до-
говорятся, то это приведет к сокра-
щению избытка нефти на рынке во 
втором полугодии на 0,5 млн барр. 
в сутки, а в третьем квартале 2016 
года на рынке может образоваться 
дефицит, что подтолкнет котиров-
ки вверх — до $50 за баррель Brent. 
Если соглашения о заморозке не 
будет и нефтедобывающие стра-
ны вернутся к политике ценовых 
войн, стоимость Brent может упасть 
до $40 за баррель. В любом случае с 
учетом сокращения запасов в США 
и роста спроса в 2017 году нефть в 
среднем будет стоить не ниже $50, 
говорится в обзоре банка. 

Как повлияет на стоимость нефти и рубля встреча экспортеров в Дохе
По версии Sberbank CIB

Сценарий Вероятность, 
%

Ключевые события Цена на нефть,  
$/барр.

Курс доллара,  
руб.

«Огромный успех»

15

Участие и согласие Ирана. 
Составление «дорожной кар-
ты» по дальнейшему сокраще-
нию добычи нефти

47, 
в перспективе 50

65, в перспективе 
62–63

«Жалкий провал»
20

Отсутствие соглашения 
по заморозке, взаимные 
обвинения

35 или ниже. 
Снижение 
до 30 маловероятно

Выше 70, в перспек-
тиве 75

«Приятный  
сюрприз» 30

Соглашение о заморозке 
с поэтапным участием Ирана.  
Добыча нефти в Иране на уров-
не 4 млн барр. к I кв. 2017 г.

45–47 64–65

«Базовый  
сценарий» 35 Соглашение о заморозке 

без участия Ирана
45 65

Источник: Sberbank CIB

Как заявил в среду глава российского Минэнерго Александр Новак (на фото), стороны могут договориться и без 
участия в переговорах Ирана
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Как долго будет снижаться доллар

Ниже 60 не упадет

«Цены на нефть хотя и остаются 
на достаточно низких уровнях, но 
сокращающийся отток долларов из 
страны поддерживает укрепление 
рубля», — говорит экономист.

По данным «Ренессанс Капи-
тала», если в первом квартале 
2015 года текущий счет платежно-
го баланса сократился на $40 млрд, 
то в январе—марте 2016 года сокра-
щение было менее значительным — 
на $12 млрд. При этом отток капи-
тала замедлился и составил $9 млрд 
в первом квартале 2016 года против 
$40 млрд за тот же период прошло-
го года.

До конца недели курс рубля мо-
жет еще укрепиться: доллар может 
стоить меньше 65 руб., полагает 
главный эксперт Центра экономи-
ческого прогнозирования Газпром-
банка Егор Сусин. С ним согласен 
аналитик Промсвязьбанка Алек-
сей Егоров — он прогнозирует дол-
лар по 65 руб.

ПОЗИТИВНЫЙ НАСТРОЙ

В краткосрочной перспективе по-
мешать укреплению рубля может 
предстоящая встреча в Дохе, пола-

гают аналитики и участники рын-
ка, опрошенные РБК. 17 апреля 
представители крупнейших экс-
портеров нефти встретятся в Ка-
таре, чтобы обсудить заморозку 
добычи нефти. «Вряд ли на встре-
че будет принято какое-то неожи-
данное, прорывное решение. Поэ-
тому участники рынка могут быть 
разочарованы ее итогами, а цена 
нефти может упасть примерно до 
$40 за баррель», — говорит Сусин. 
При таком сценарии доллар может 
вырасти примерно до 68 руб., счи-
тает он.

Аналитик ING Банка Дмитрий 
Полевой тоже не ждет, что участ-
ники встречи примут «радикаль-
ное решение». «Иран, скорее все-
го, не станет сокращать добычу, 
это будет давить на нефтяные 
цены», — прогнозирует он. Ана-
литик не ожидает существенно-
го падения рубля: «Нашу валюту 
поддерживает положительный 
торговый баланс, и кроме того, 
в конце месяца начнутся налого-
вые выплаты. Скорее всего, пара 
доллар-рубль будет торговаться 
на уровне одной-двух последних 
недель», — считает он. В первых 
числах апреля доллар стоил на Мо-
сковской бирже 66–68 руб.

Даже если участникам встречи 
не удастся договориться о суще-
ственном снижении объемов до-
бычи нефти, это не изменит пози-
тивного настроя инвесторов, уверен 
Егоров. «Макроэкономические дан-
ные улучшаются, поэтому все ожи-
дают роста спроса на нефть. Коти-
ровки продолжат тестировать более 
высокие уровни в ожидании даль-
нейших переговоров стран-экспор-
теров», — уверен аналитик. В сред-
несрочной перспективе доллар 
может подешеветь до 60 руб., гово-
рит Егоров.

«ГРАНИЦА УКРЕПЛЕНИЯ»

Как долго рубль будет укреплять-
ся, зависит от уровня цен на нефть 
и позиции Минфина и ЦБ, пола-
гает руководитель трейдинга ИК 
«Атон» Ярослав Подсеваткин. 
«Пока цены на нефть агрессивно 
растут, но многое зависит от того, 
на каком уровне ЦБ или Минфин 
начнут скупать валюту для попол-
нения резервов. Как только они 
выйдут на рынок с интервенция-
ми, мы увидим границу укрепле-
ния рубля», — полагает он.

По мнению Подсеваткина, если 
цена на нефть приблизится к $50 за 

баррель, то курс доллара будет око-
ло 60 руб. На этом уровне ЦБ и Мин-
фин могут начать агрессивные по-
купки валюты. «Как только появится 
возможность пополнить резервы, 
ЦБ или Минфин этим воспользуют-
ся. Поэтому потенциал укрепления 
рубля ограничен», — считает Подсе-
ваткин. Андрей Шенк также полага-
ет, что ЦБ выйдет на рынок для по-
купки валюты, если цены на нефть 
продолжат укрепляться.

При прочих равных рубль мо-
жет немного ослабнуть к середи-
не второго квартала 2016-го из-за 
того, что компаниям предстоят зна-
чительные выплаты по внешнему 
долгу, указывает Кузьмин. Соглас-
но данным ЦБ, во втором квартале 
нужно будет погасить $22,6 млрд. 
Тем не менее если цены на нефть 
продолжат постепенно расти, то 
рубль будет укрепляться, добавля-
ет экономист. 
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Нефтяной рынок адаптируется к новым условиям

«Сам факт переговоров 
помог поддержать рынок»
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

Главный экономист британ-
ской компании BP, владеющей 
19,75% «Роснефти», Спенсер 
Дейл объясняет, как перегово-
ры в Дохе по заморозке нефте-
добычи скажутся на мировых 
рынках.

В ближайшее воскресенье, 17 апре-
ля, в столице Катара Дохе состоит-
ся встреча представителей ОПЕК 
(объединение 13 государств — экс-
портеров нефти — Ирана, Ирака, 
Кувейта, Саудовской Аравии, Ве-
несуэлы, Катара, Ливии, ОАЭ, Ал-
жира, Нигерии, Эквадора, Анголы 
и Индонезии), России и других не-
фтяных стран, не входящих в кар-
тель, на которой будет обсуждаться 
договоренность о заморозке добы-
чи на уровне января 2016 года.

Один из основных членов 
ОПЕК, Иран, уже заявил, что не бу-
дет присоединяться к соглашению, 
пока не достигнет досанкционно-
го уровня добычи. Но отказ Ира-
на не помешает реализации этого 
соглашения, заявил Дейл в интер-
вью РБК.
— Как вы думаете, насколько ве-
роятно, что удастся договорить-
ся о заморозке?
— Думаю, что сейчас рынок при-
дает больше внимания самому 
процессу [согласования добычи], 
чем значению слов, которые были 

произнесены за последнее время. 
Так, если вы посмотрите, два круп-
нейших в мире производителя — 
Саудовская Аравия и Россия — со-
общили о возможности заморозки 
добычи, но ни в одной из этих 
стран не ожидалось существенного 
роста добычи в этом году. Так что 

это скорее демонстрация желания 
крупнейших производителей вли-
ять на рынок.
— Но ведь другие страны тоже 
изъявили желание присоеди-
ниться к этой инициативе.
— Это как раз представляет инте-
рес — то, какие страны хотят при-
соединиться к этому процессу. Од-
нако более важный момент — это 
то, что нефтяной рынок проявляет 
признаки адаптации к [новым] не-
фтяным ценам. Цены упали, и вы 
видите, как отреагировали спрос 
и поставки. В прошлом году мы 
наблюдали исключительно боль-
шой рост спроса на нефть — спрос 
вырос на 1,6–1,7 млн барр. в день. 
Это вдвое больше, чем в среднем 
за последние десять лет! А с точ-
ки зрения поставок мы видим, что 

производство сланцевой нефти в 
США существенно упало — уже на 
0,5 млн барр. ниже пиковых по-
казателей прошлой весны. Коли-
чество буровых установок также 
существенно сократилось, так что 
поставки, вероятно, еще сократят-
ся. Эти два момента указывают 

на то, что рынок начал приспоса-
бливаться, и это, думаю, важный 
фон для разговоров о заморозке 
добычи.
— Однако теоретически, если 
страны договорятся о замороз-
ке добычи и заключат обязы-
вающие соглашения, повлияет 
ли это на цены на нефть в этом 
году или в следующем?
— Кто знает, все будет зависеть 
от деталей: кто о чем догово-
рился и на каких условиях. Стоит 
дождаться решения. Но если мы 
увидим еще один год уверенно-
го роста спроса и сравнительно 
низкого роста поставок [за счет 
США], то к концу года стоит ожи-
дать более сбалансированного 
рынка. Избыток поставок будет 
сокращаться. Конечно, останут-

ся большие накопленные запа-
сы нефти в нефтехранилищах, 
и это будет оказывать давление 
на рынок. Но рынок увидит свет 
в конце  тоннеля. Это поможет 
поддерживать настроение участ-
ников рынка.
— Эффект от заморозки еще не 
был отыгран?
— Сам факт этих переговоров по-
мог поддержать рынок, хотя я не 
уверен, что весь рост цен можно 
прямо связать с этим фактором. Но 
это не означает, что окончательное 
решение [по заморозке] неважно. 
Если рынку понравится то, о чем 
договорятся, то цены, вероятно, 
укрепятся, а если не понравится, 
то цены, вероятно, снизятся.
— А что вы думаете про «иран-
ский фактор»? Есть ли у Ира-
на шансы восстановить свою 
долю в обозримом будущем и 
не уничтожит ли это весь эф-
фект от соглашения о замороз-
ке добычи?
— Это два разных вопроса. Пер-
вый — как быстро Иран сможет 
нарастить добычу. И ответ на него: 
мы не знаем. В результате санк-
ций производство в Иране было 
сокращено на 1 млн барр. в день. 
На рынке была стойкая уверен-
ность, что, когда санкции отменят, 
Иран сможет увеличить добычу на 
0,5 млн  барр. в день примерно за 
первые шесть месяцев и непо-
нятно, за какой срок,  — еще на 

0,5 млн барр. Данные за последние 
два месяца свидетельствуют о том, 
что Иран восстанавливает добычу 
быстрее, чем многие ожидали. 
Но мы не знаем, продолжится ли 
это в будущем. Повлияет ли это 
на добычу в мире в целом, я тоже 
не знаю.

Но я предполагаю, что боль-
шинство людей на нефтяном 
рынке не ожидают, что Иран ста-
нет частью этих соглашений по 
добыче. Большинство ожидают, 
что эти соглашения будут осуще-
ствимыми и без снижения добы-
чи со стороны Ирана. Не думаю, 
что он неизбежно разрушит весь 
эффект.
— Есть распространенное мне-
ние, что цены на нефть достиг-
ли дна и уже не будут опускать-
ся до январских уровней ниже 
$30 за баррель. Что вы думаете 
об этом?
— Боюсь, что я работаю эконо-
мистом слишком долго, чтобы 
прогнозировать, когда будет пик, 
дно и так далее. На цены на нефть 
повлияли фундаментальные при-
чины — избыток поставок нефти 
на рынке и изменение настроений 
с точки зрения глобальной эконо-
мики. Как я уже говорил, есть хоро-
шие основания полагать, что ры-
нок постепенно будет укрепляться 
в течение этого года. Но слишком 
многие вещи могут повлиять на 
нефтяные цены.

ОПЕК в цифрах

32,251 млн барр. 
в сутки 

добывали страны  
ОПЕК в марте  
2016 года

занимает 
ОПЕК на 
мировом 
нефтяном 
рынке

1216  
млрд 
барр. 

достигают доказанные 
запасы нефти 

стран ОПЕК $38,62 
составляет цена 

нефтяной корзины 
ОПЕК по состоянию 

на 12 апреля

На 56,1% 

приросли доказанные 
запасы нефти ОПЕК 

с 1994 года44 
млн барр. в сутки

будут добывать страны ОПЕК  
к 2035 году, по прогнозу BP

Источник: OPEC Annual Statistical Bulletin 2015, OPEC Monthly Oil Market Report, BP Energy Outlook-2016, BP Statistical Review 2015

«Мы ожидаем, что в следующие 20 лет рост 
мирового спроса на энергоресурсы будет 
около 1,5% ежегодно»

41% 
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— Несмотря на нынешнее осла-
бление на энергетических рын-
ках и замедление роста в Китае, 
в своем последнем прогнозе вы 
утверждаете, что спрос на энер-
гоносители будет расти в после-
дующие 20 лет и далее. Не счи-
таете ли свой прогноз слишком 
оптимистичным?
— Не считаю, но я понимаю, поче-
му вы задаете такой вопрос. Насто-
ящий фундаментальный драйвер 
роста спроса на энергоносители в 
мире — экономический рост. Наш 
прогноз подтверждается тем, что 
мировая экономика продолжает 
расти — немного медленнее, чем 
за последние 20 лет, но на сопо-
ставимом уровне. Возглавляют 
этот рост развивающиеся страны, 
прежде всего в Азии — Китай и 
Индия. За счет роста экономики в 
этих странах увеличивается спрос 
на энергию для поддержания бо-
лее высокого уровня жизни. За 
20 лет миллионы или даже сотни 
миллионов людей с низкими до-
ходами перейдут в разряд сред-
необеспеченных, а это значит, что 
они увеличат потребление энер-
гии: увеличится их способность 
покупать автомобили и так далее.
— А как же замедление тем-
пов  роста в Китае и других 
странах?
— Мы ожидаем глобальные из-
менения в потреблении энергии 
в Китае. Если посмотреть на по-
следние 15 лет, спрос на энергию 
в Китае рос примерно на 8% еже-
годно. В течение следующих 20 лет 
мы прогнозируем, что спрос в 
этой стране будет расти примерно 
на 2% ежегодно. Но это все равно 
означает рост спроса на треть в об-
щей сложности до 2035 года.

Означает ли это, что рост ми-
рового спроса на энергоресурсы 
прекратится? Нет. Грубо гово-
ря, за последние 20 лет спрос на 
энергию в мире рос на 2,5% еже-
годно. Мы ожидаем, что в следую-
щие 20 лет рост будет около 1,5% 
ежегодно.
— Как отразится на России этот 
продолжающийся рост спроса?

— Россия остается энергетической 
сверхдержавой. Россия может со-
хранить высокий уровень добычи 
нефти, достигнутый в прошлом 
году, — около 11 млн барр. в день. 
Мы ожидаем, что Россия увели-
чит производство газа и его экс-
порт. В течение ближайших 20 лет 
Россия останется крупнейшим 
экспортером энергоносителей и 
вторым крупнейшим в мире про-
изводителем нефти и газа, удов-
летворяющим растущий глобаль-
ный спрос.
— Но российское Минэнерго в 
своих прогнозах предупрежда-
ет, что добыча нефти в России 
к 2035 году может существен-
но сократиться, если не будет 
проведена налоговая рефор-
ма. Вы рассматриваете такой 
сценарий?

— Мы не рассматриваем такой 
сценарий, и я не эксперт в рос-
сийской налоговой системе [в не-
фтяной отрасли]. Но последние 
20 лет российский фискальный 
режим способствовал развитию 
нефтяной отрасли. Наше предпо-
ложение состоит в том, что такая 
ситуация сохранится.

Когда мы готовим наш про-
гноз, мы не реагируем на цикли-
ческие явления, которые длятся 
год или два. Например, добыча 
сланцевой нефти в США сейчас 
резко сократилась, но мы ожида-
ем, что это временно, и в ближай-
шие 20 лет ожидаем возобновле-
ния роста. Точно так же отдельные 
страны могут корректировать на-
логовый режим, реагируя на ны-

нешнее замедление темпов роста, 
но нам для общей картины важно, 
какая будет фискальная политика 
в ближайшие 20 лет. И мы счита-
ем, что в этот период российское 
правительство по-прежнему бу-
дет поддерживать отрасль.
— В своем прогнозе вы утвер-
ждаете, что спрос на газ бу-
дет расти вдвое быстрее, чем 
на нефть, — на 1,8% ежегодно 
вплоть до 2035 года, а произ-
водство газа будет расти еще 
быстрее. Каковы основные 
причины? Не приведет ли это 
к перепроизводству газа?
— Половину роста обеспечат тра-
диционные ресурсы, например, 
Россия увеличит производство 
газа примерно на 30% в течение 
20 лет, также добыча вырастет 
на Ближнем Востоке и в Китае. 

К тому же мы увидим существен-
ный рост поставок сланцевого 
газа из США — более чем на 4% 
ежегодно.

С другой стороны, правитель-
ства будут стимулировать пере-
ход с угля на более экологичные 
виды топлива — возобновляемые 
источники энергии и газ, причем 
газ будет играть в этом ключевую 
роль. В более долгосрочной пер-
спективе мы видим газ в качестве 
дополнения к возобновляемым 
источникам энергии — он может 
использоваться как резервное то-
пливо. Поэтому мы считаем, что 
ближайшие 20 лет будут време-
нем расцвета для газа. И Россия 
имеет хорошие шансы извлечь из 
этого выгоду.

— Российский «Газпром» в про-
шлом году увеличил долю на 
европейском рынке  — с 30,2 
до 31% — и намерен ее удер-
живать. С ростом конкурен-
ции удастся ли компании со-
хранить такую крупную долю 
до 2035 года?
— Сейчас Европа импортирует 
около 50% потребляемого газа, 
и на Россию приходится около 
трети потребляемого на конти-
ненте газа. В течение 20 лет мы 
прогнозируем, что Европа увели-
чит долю импорта до 75%. Частич-
но это произойдет за счет роста 
спроса, частично — из-за сокра-
щения собственного производ-
ства. В нашем базовом сценарии 
доля поставок из России в общем 
потреблении в Европе сохранится 
на уровне одной трети. Но с точки 
зрения импорта ее доля немного 
сократится. Отчасти это произой-
дет за счет роста импорта сжи-
женного природного газа (СПГ).

Но я считаю, что рост импор-
та СПГ  — хорошая новость для 
России. У России есть фантасти-
ческое преимущество для поста-
вок газа в Европу: много газовых 
месторождений, газ конкуренто-
способный и огромная инфра-
структура для поставок этого 
газа в Европу. Главное ограниче-
ние — это обеспокоенность Евро-
пы слишком большой зависимо-
стью от одного поставщика. Рост 
рынка СПГ означает, что Европа 
будет менее обеспокоена такой 
зависимостью, потому что смо-
жет в случае чего частично заме-
стить российский газ СПГ. Это та-
кой страховочный механизм.

Доля российской нефти на ев-
ропейском рынке сейчас пример-
но такая, как и газа, — около трети 
рынка. Но мы не слышим заяв-
лений о нефтяной безопасности 
Европы. Почему? Потому что Ев-
ропа знает, что, если будут каки-
е-то проблемы с поставками рос-
сийской нефти, она может пойти 
на  глобальный рынок. Появле-
ние СПГ приведет к аналогичной 
ситуации.

— Каковы шансы у российских 
компаний занять серьезную 
долю на рынке СПГ?
— В нашем прогнозе говорится 
о незначительном росте доли 
российских компаний на этом 
рынке. Лично я считаю, что если 
у производителя есть выбор, как 
поставлять топливо — напрямую 
по разветвленной системе трубо-
проводов или сначала его сжи-
жать, потом транспортировать и 
регазифицировать, то он выберет 
первый, более дешевый вариант.
— Что вы думаете про страте-
гию «Роснефти», которая в по-
следнее время стала продавать 
крупные пакеты акций в своих 
добычных активах междуна-
родным инвесторам? Заинте-
ресована ли BP войти в капи-
тал еще каких-либо ее «дочек»?
— Я не могу комментировать де-
ятельность «Роснефти» и не имею 
прямого отношения к принятию 
стратегических решений BP в Рос-
сии. Но, в общем, могу сказать, 
что у BP очень продолжительная 
и плодотворная история взаимо-
отношений с Россией. Сейчас у 
нас очень тесное сотрудничество 
с «Роснефтью», и мы им очень до-
вольны и намерены его развивать.
— Про другие страны, напри-
мер Мексику и Иран, можете 
сказать? Будете инвестировать 
на этих рынках?
— Про конкретные инвестиции 
сказать не могу. Но сейчас у нас 
установлена жесткая финансовая 
дисциплина  — мы вынуждены 
существенно снизить наши ка-
питальные инвестиции в ответ на 
падение цен на нефть. Несмотря 
на это, мы все равно планируем 
инвестировать около $17 млрд в 
этом году, потому что мы долж-
ны вкладывать в будущее. У BP 
длительная история инвестиций 
по всему миру, мы находим кон-
курентоспособные запасы нефти 
и газа, а также возобновляемые 
источники энергии. Мы остаемся 
открытыми для подобных биз-
нес-возможностей и продолжаем 
их искать. 

«В долгосрочной перспективе мы видим газ 
в качестве дополнения к возобновляемым 
источникам энергии — он может 
использоваться как резервное топливо. Поэтому 
мы считаем, что ближайшие 20 лет будут 
временем расцвета для газа. И Россия имеет 
хорошие шансы извлечь из этого выгоду»
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Дело ЮКОСа

«Прямую линию» с Владимиром Путиным отрепетировали в подмосковном пансионате

Кремлевский сценарий
МИХАИЛ РУБИН,  
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Участников прямой линии 
с Владимиром Путиным 
еще во вторник собрали 
в подмосковном пансионате 
для инструктажа и репетиции. 
В четверг эти люди зададут 
вопросы в присутствии мини-
стров, готовых решать их про-
блемы.

РЕПЕТИЦИЯ В ПОДМОСКОВЬЕ

Прямая линия с Владимиром Пу-
тиным пройдет в среду в Гости-
ном Дворе. Путин в прямом эфи-
ре федеральных каналов отвечает 
на вопросы граждан по телефону, 
выходит на  прямую видеосвязь 
с регионами, а также беседует с си-
дящими в студии представителями 
различных отраслей, экспертами, 
журналистами и политиками.

Подготовка к  мероприятию 
идет давно, в последнее время ад-
министрация президента искала 
людей, которые могли бы задавать 
вопросы главе государства, расска-
зывают два собеседника, близких 
к  организаторам. По  их  словам, 
во  вторник будущих гостей сту-
дии, их несколько сотен, собрали 
в Подмосковье в одном из панси-
онатов Управления делами пре-
зидента. Речь идет о пансионате 
«Поляны» (расположен на Рубле-
во-Успенском шоссе), уточняет 
один из участников мероприятия. 
Администратор пансионата на во-
прос корреспондента РБК о нали-
чии свободных номеров (всего 
там 330 комнат, следует из сооб-
щения на сайте) сообщил, что та-
ких нет до 15 апреля.

В  пансионате отобранных 
для участия в прямой линии людей 
организаторы разделили на секции 
и прослушали, как они могут зада-
вать вопросы. По результатам бесед 
из нескольких сотен выбрали не-
сколько десятков человек, которые 
и будут общаться с президентом. 
Кто-то  задаст свои вопросы, ко-
му-то предложили задать вопросы, 
заранее подготовленные органи-
заторами, следует из слов собесед-
ников РБК. С отобранными людь-
ми провели отдельную репетицию. 
Остальным сказали, что они будут 
присутствовать в Гостином Дворе 
в качестве массовки и не смогут об-
ратиться напрямую к Путину, уточ-
няет участник мероприятия.

Все будущие участники пря-
мой линии прошли жесткий ин-
структаж, рассказывает собесед-
ник, близкий к  организаторам. 
Им объяснили, что поднять руку 
можно не с целью задать вопрос 
главе государства, а  чтобы дать 
сигнал организаторам о наличии 
проблемы. В таком случае к ним 
подойдут для  решения проблем 
и не будут направлять на них каме-
ру. Кроме этого, по словам собесед-
ника, участникам запретили брать 
в руки микрофон у девушек — со-

трудниц ВГТРК, которые будут 
подносить его задающим вопросы.

Гостям рекомендовали ниче-
го не рассказывать о подготовке 
к прямой линии даже своим род-
ственникам, говорит один из со-
беседников РБК. По словам двух 
источников, близких к организа-
торам, людям не  рекомендова-
ли и покидать пансионат вплоть 
до прямой линии. Не нужно, чтобы 
они уехали в Москву или рассказы-
вали о подготовке, — их надо ор-
ганизованно отвезти в Гостиный 
Двор во вторник утром, объясня-
ет один из собеседников. Но все 
это не касается участников пря-
мой линии из числа VIP-персон, 
уточняет он.

Путин также готовится к  ме-
роприятию, он будет делать это 
до ночи среды, рассказал журна-
листам пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков. «Он 
вычленяет основные блоки тем, 
которые затрагивают граждане 
в своих обращениях, оперативно 
запрашивает нужную ему инфор-
мацию и у экспертных подразделе-
ний администрации президента, 
у членов кабинета министров, — 
пояснил Песков. — Как правило, 
в  эти дни все стараются сидеть, 
что называется, рядом с телефо-
нами. Президент очень активно 
всех спрашивает».

МИНИСТРЫ И БИЗНЕСМЕНЫ

В студии будут по традиции сидеть 
представители разных слоев обще-
ства и профессиональных групп, 
но среди них впервые будут замет-
но представлены и чиновники. Это 
будут губернаторы и федеральные 
министры, уточняет один из ор-

ганизаторов. Участие министров 
в прямой линии РБК подтвердил 
источник в правительстве. Он со-
общил, что  это было пожелание 
Кремля, но  отказался сообщить, 
о ком из чиновников идет речь.

Министры нужны на  прямой 
линии, чтобы президент прямо 
в студии разбирался с проблема-
ми, о которых президенту будут со-
общать россияне, поясняет источ-

ник, близкий к  организаторам. 
До сих пор такой формат немед-
ленного обсуждения главой госу-
дарства проблемы с ответствен-
ным чиновником существовал 
только на форумах Общероссий-
ского народного фронта.

Представители «фронта» тоже 
будут сидеть в студии, это будут 
активисты Николай Николаев 
и Ольга Савастьянова, говорит со-
беседник, близкий к Кремлю. Оба 
собираются избираться в Госдуму 
этой осенью, рассказывали ранее 
РБК источники в ОНФ. «Поэтому 
они и будут на прямой линии. Это 
возможность показаться рядом 
с президентом — форма поддерж-
ки на выборах», — говорит один 
собеседник, близкий к  Кремлю. 
Савастьянова не подходила в сре-
ду вечером к телефону, Николаев 
от комментариев отказался.

В мероприятии будут участво-
вать и представили всех крупных 
деловых организаций, говорят два 
участника мероприятия. От «Де-
ловой России» будет около 30 че-
ловек, рассказывает собеседник 
в этой организации. Глава «Опо-
ры России» Александр Калинин 
сообщил РБК, что не может ска-
зать, сколько человек будет от них, 
но сам он в любом случае будет 

на прямой линии. По словам Ка-
линина, он хочет задать главе госу-
дарства вопрос, связанный с эко-
логией, но не знает, дадут ли ему 
такую возможность. Будут и пред-
ставители еще одного объедине-
ния — «Клуб лидеров», рассказы-
вают два собеседника, близких 
к организаторам.

КОРРУПЦИЯ И ФУТБОЛ

Проблемы бизнеса и коррупции 
будут затронуты во время прямой 
линии, прогнозирует источник, 
знакомый с  ходом подготовки 
мероприятия. По  его словам, 
глава государства может ска-
зать о необходимости помогать 
предпринимателям, но и жестко 
наказывать тех, кто нарушает за-
кон — и предпринимателей, и чи-
новников.

Будет затронута и тема подго-
товки к чемпионату мира по фут-
болу, рассказывает он. По  его 
словам, президент может выйти 
на связь с одним из городов, где 
возникли сложности на этапе стро-
ительства стадионов.

Глава государства ответит 
и  на  вопросы о  международных 
проблемах, скажет что-то о вну-
тренней политике в преддверии 
думских выборов, а также уделит 
особое внимание социальным 
проблемам, говорит другой собе-
седник, близкий к организаторам. 
По словам одного из участников 
мероприятия, на социальные про-
блемы в этом кризисном году мо-
жет быть сделан особый акцент.

Песков в среду утром говорил 
журналистам, что россиян, присы-
лающих вопросы Путину, волнует 
проблема роста цен и не волнует 
тема курса рубля. Россияне при-
сылают Путину вопросы на специ-
альном сайте, через call-центр 
и по социальным сетям. Эти во-
просы — прекрасная возможность 
для  проведения анализа, гово-
рил ранее Песков. «Это такой, на-
верное, лучший в мире соцопрос, 
которым президент пользуется 
в своей повседневной работе», — 
подчеркивал он.

«В сложившейся экономической 
ситуации, когда у общества пада-
ет доверие к  политическим ин-
ститутам и падают рейтинги пра-
вительства, премьера и  «Единой 
России», президент думает о выбо-
рах 2018 года, — считает политолог 
Игорь Бунин. — Прямая линия — 
способ показать себя государем, от-
цом большой семьи, который кого 
надо накажет, решит все проблемы 
и даст спасительный совет». 

В пансионате отобранных для участия в прямой 
линии людей организаторы разделили на секции 
и прослушали, как они могут задавать вопросы. 
По результатам бесед из нескольких сотен 
выбрали несколько десятков человек, которые 
и будут общаться с президентом

ПРЕЗИДЕНТ

Участникам репетиции прямой линии с президентом рекомендовали не рассказывать о подготовке даже родственникам. На фото: жители Севастополя 
смотрят прямую линию 2015 года
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Акционеры компании впервые попытаются отнять у России имущество в Азии

Дошли до Индии
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Бывшие акционеры ЮКОСа 
открыли новый фронт в юри-
дической «войне» за суверен-
ные активы России. Теперь они 
будут добиваться взыскания 
российского имущества в Ин-
дии.

Бывшие владельцы нефтяной 
компании ЮКОС, добивающие-
ся взыскания с  России $50 млрд 
по  решению Международного 
арбитражного трибунала в  Гааге, 
впервые пойдут за  российскими 
активами в Азию. Они подали хо-
датайство о признании и исполне-
нии арбитражного решения в Ин-
дии, сообщила сегодня газета The 
Moscow Times и  подтвердил РБК 
представитель бывших акционеров.

«Будьте уверены, мы идем туда 
не потому, что так любим Индию. 
Мы считаем, что там  есть суще-
ственные активы [России]», — ска-
зал изданию директор гибралтар-
ской GML (представляет бывших 
акционеров ЮКОСа) Тим Осборн. 
Представитель GML Грэм Аккерман 
подтвердил РБК, что судебный про-
цесс в Индии запущен, но отказал-
ся от дальнейших комментариев. 
«Процесс идет, в ближайшее время 
состоится слушание в индийском 
суде», — сказал он.

В Минюст России информация 
о наличии названных ходатайств 
в установленном порядке не посту-
пала, сообщила РБК пресс-служба 
Минюста.

Индия  — седьмая страна, где 
бывшие акционеры ЮКОСа доби-
ваются признания и исполнения 
гаагского решения на  $50 млрд, 

вслед за Бельгией, Францией, Гер-
манией, Великобританией, США 
и  Нидерландами. Во  Франции 
и Бельгии местное законодатель-
ство позволило акционерам сразу 
арестовывать российские активы, 
но взыскать их пока невозможно.

Осборн сказал, что бывшие ак-
ционеры ищут активы России в Ин-
дии и  намерены их  взыскивать, 
как только местный суд признает 
решение гаагского арбитража.

В Индии у РФ есть активы: на-
пример, правительство владеет 
через Росимущество 17,14% акций 
индийского мобильного оператора 
Sistema Shyam TeleServices (SSTL), 
подконтрольного АФК «Система». 
Пресс-служба Росимущества на-
писала РБК, что споры с бывшими 
акционерами ЮКОСа не относят-
ся к его компетенции. «Росатом» 
строит в Индии АЭС «Куданкулам» 

(представитель госкорпорации 
не ответил на запрос РБК). Кроме 
того,  как сообщал РБК, в Нью-Дели 
есть по меньшей мере три здания, 
для которых осуществлял закупки 
ФГУП «Госзагрансобственность», 
управляющее российским имуще-
ством за рубежом.

SSTL сейчас находится в  про-
цессе слияния с  индийской те-
лекоммуникационной компа-
нией Reliance Communications. 
В  случае закрытия сделки «Си-
стемы» с  акционерами Reliance 
Communications Российская Фе-
дерация останется миноритар-
ным акционером SSTL, сказал РБК 
представитель АФК «Система». Иск 
бывших акционеров ЮКОСа пред-
ставитель «Системы» комментиро-
вать не стал.

Имущество государства на тер-
ритории других государств, 

как правило, защищено суверен-
ным иммунитетом, и обращение 
взыскания возможно, только если 
доказано коммерческое использо-
вание такого имущества.

Индийская судебная система 
считается дружественной по отно-
шению к исполнению иностранных 
арбитражных решений. Однако ин-
дийский суд не станет приводить 
в исполнение иностранное арби-
тражное решение, если оно анну-
лировано национальным судом 
той страны, где расположен арби-
траж, пишет партнер White & Case 
Дипен Сабхарвал в  публикации 
об индийском арбитражном зако-
нодательстве за 2014 год. Таким об-
разом, успех бывших акционеров 
ЮКОСа в  Индии будет зависеть 
от предстоящего решения Окруж-
ного суда Гааги по ходатайству Рос-
сии, оно ожидается 20 апреля. 

ДЕЛО ЮКОСА

Глава Минкомсвязи раскритиковал идею полного запрета иностранного ПО

Без импорта не обойтись
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Минкомсвязи не поддержива-
ет идею полностью запретить 
использование иностранно-
го софта государственными 
и муниципальными ведом-
ствами. С таким предложени-
ем выступило Минэкономраз-
вития.

 Необходимости в полном запре-
те госзакупок иностранного софта 
в России нет. Такое мнение выска-
зал журналистам глава Минком-
связи Николай Никифоров в ку-
луарах форума «РИФ+КИБ 2016», 
сообщило ТАСС. «Мне кажется, 
не должно быть таких волюнта-
ристских решений, чтобы все за-
претить и все парализовать. Мне 
кажется, это неправильно, мы 
не должны себя обносить колючей 
проволокой. Но меры поддержки 
отечественным компаниям мы 
должны применять»,  — заявил 
Никифоров (цитата по агентству 
«Прайм»). Даже созданный реестр 

отечественного программного 
обеспечения (ПО) министр связи 
назвал «компромиссной (…) ме-
рой поддержки».

ЗАПРЕТ НА ПРОГРАММЫ 
И УСТРОЙСТВА

Минэкономразвития 11 апреля 
предложило полностью запре-
тить использование иностран-
ного программного обеспечения 
и оборудования в информацион-
ных системах государственных 
и  муниципальных заказчиков, 
сообщило агентство со  ссылкой 
на  материалы министерства, 
представленные для  заседании 
подгруппы «Интернет + Сувере-
нитет». Эта подгруппа является 
частью рабочей группы, создан-
ной для  исполнения поручений 
президента России Владимира 
Путина, которые он дал по итогам 
форума «Интернет Экономика».

Министерство предлагает 
ввести понятие «корпоратив-
ной информационной системы», 

говорится в презентации Минэ-
кономразвития, с которой озна-
комился РБК. Также министерство 
предложило запретить закупку ус-
луг по обслуживанию иностран-
ных систем, так как сейчас заказ-
чики могут таким образом обойти 
постановление и вместе с услугой 
одновременно закупать софт, го-
ворится в докладе.

В  Минэкономразвития счи-
тают, что  описание объектов 
закупок необходимо подвести 
под  описание отечественных 
продуктов, установить требо-
вания к субподрядчикам не ис-
пользовать иностранное обору-
дование и ПО, а также размещать 
информацию о  привлечении 
контрагентов в  единой инфор-
мационной системе в сфере заку-
пок. Кроме того, Минэкономраз-
вития предлагает установить эти 
правила при закупках для нужд 
обороны и  безопасности госу-
дарства. Сделать это можно уже 
в мае-июне 2016 года, говорится 
в презентации.

Количество контрактов на за-
купку отечественного соф-
та в  2015 году выросло в  почти 
вдвое  — до  18,7 тыс. (на  сумму 
21,9 млрд руб.) с  8,2 тыс. годом 
ранее, говорится в презентации. 
При этом на закупку иностранно-
го ПО в 2015 году было заключе-
но 49,1 тыс. контрактов на сумму 
72 млрд руб.

ГОСКОРПОРАЦИЯМ 
НЕ ПОДОЙДЕТ

Инициативу Минэкономразвития 
возможно реализовать не  ранее 
чем через пять — десять лет, со-
общил РБК президент Фонда ин-
формационной демократии, руко-
водитель подгруппы «Интернет + 
Суверенитет» Илья Массух. По его 
словам, сегодня в России многие 
инфраструктурные системы бази-
руются на западном программном 
обеспечении. И если ввести запрет 
прямо сейчас, то, например, такие 
госорганы, как Налоговая служба 
или  Пенсионный фонд, не  смо-

гут функционировать, отметил 
Массух. При этом если госорганы 
предупредить о  грядущем за-
прете на иностранные продукты 
и ввести эту норму через пять лет, 
то за это время ведомства смогут 
найти российские аналоги и реор-
ганизовать свои системы, уверен 
Массух. Он считает, что предложе-
ние Минэка можно распространять 
только на госорганы, но не на го-
скорпорации.

Представитель Минэкономраз-
вития не ответил на запрос РБК 
на момент написания заметки.

 В ноябре 2015 года премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев под-
писал постановление правитель-
ства, которое обязывает госорганы 
с 1 января обосновывать выбор за-
купки зарубежных программ. В де-
кабре с участием Владимира Пу-
тина прошел форум «Интернет 
Экономика». По его итогам пре-
зидент дал 16 поручений различ-
ным ведомствам. У большей части 
поручений срок исполнения  — 
1 июня 2016 года. 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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Как Владимир Гройсман стал вторым человеком на Украине

Почти премьер
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Владимир Гройсман может 
стать самым молодым пре-
мьером в новой истории 
Украины. Сторонник «евро-
пейского пути», он сделал 
Винницу передовым городом. 
Это самостоятельная фигура, 
хотя и близкая к президенту, 
говорят эксперты.

В четверг парламент Украины 
собирается утвердить своего ны-
нешнего председателя Владимира 
Гройсмана на пост премьер-ми-
нистра. Если это произойдет, 
38-летний Гройсман станет самым 
молодым в истории страны пред-
седателем правительства.

МЭР ЛУЧШЕГО ГОРОДА

На национальном уровне Гройс-
ман стал известен в 2014 году, ког-
да вошел в первое правительство, 
сформированное после бегства из 
страны президента Виктора Яну-
ковича и его министров. Он стал 
вице-премьером, возглавив Мини-
стерство регионального развития, 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства. До этого 
Гройсман два срока работал мэром 
Винницы, города с населением ме-
нее 350 тыс. человек.

В Виннице жили пять поколе-
ний семьи Гройсман, о чем в сво-
ей биографии рассказывает отец 
чиновника. С отцом у Владимира 
Гройсмана, судя по его биографии, 
тесная связь: первое рабочее место 
будущий премьер получил в фир-
ме отца — в 14 лет стал слесарем 
на предприятии «Школьник», с но-
ября 1994 года работал в должно-
сти коммерческого директора ЧП 
«Юность», которое также принад-
лежало его отцу.

Политическую карьеру в род-
ном городе он начал на посту де-
путата горсовета, которым стал в 
2002 году. В то же время (с 2002 по 
2006 год) депутатом был и Грой-
сман-старший, который и сейчас 
заседает в местной Раде.

Отец Гройсмана — известный 
бизнесмен в Виннице, рассказы-
вает украинский политолог Кон-
стантин Бондаренко. По его сло-
вам, Гройсман-младший «занял 
очень весомую должность», став 
секретарем горсовета, и «уже с нее 
стал мэром».

На выборах мэра он впервые 
победил в 2006-м, когда ему было 
28 лет. Через четыре года был пе-
реизбран. 2013-м Винница была 
признана лучшим городом Укра-
ины для жизни, по версии жур-
нала «Фокус». Киев в том же рей-
тинге занял второе место.  В числе 

достоинств Винницы журнал на-
зывал отремонтированные до-
роги, общественный контроль 
жилищно-коммунальных услуг, 
центры административных услуг, 
электронную систему городского 
управления, высокий уровень де-
ловой активности.

За восемь лет руководства Вин-
ницей ее мэр превратил провинци-
альный областной центр в один из 
самых ухоженных украинских го-
родов, там ходят трамваи с бес-
платным Wi-Fi, сделанные в Швей-

царии, все услуги местная власть 
предоставляет в современном 
«прозрачном офисе», что миними-
зирует контакты с чиновниками, а 
значит — коррупцию, не скупилось 
на реверансы в адрес Гройсмана из-
дание «Корреспондент».

Систему коммунального 
транспорта мэр начал реформи-
ровать с помощью мэрии Цюриха, 
которая предоставила 116 трамва-
ев. Частью реформы было сокра-
щение количества маршруток и 
их легализация. «Водители знают, 
что такое форма, правила дорож-
ного движения, выпуск на линию, 
зимняя резина и техосмотр»,  — 
гордился мэр. В 2012 году в горо-
де было создано 10,9 тыс. рабочих 
мест, а всего за годы работы было 
привлечено $110 млн, сообщал он, 
однако основными инвесторами 
называл украинцев.

«ЧЕЛОВЕК ПОРОШЕНКО»

В 2014 году, переехав в Киев и за-
няв министерский пост, Гройсман 
сделал своей магистральной темой 
децентрализацию власти, которую 
отстаивал и прежде. Попытки де-
централизации на Украине пред-
принимались с середины 2000-х, 
сейчас о ней много не говорят, но 
реформа идет, говорит украинский 
политолог Вадим Карасев.

Украинские СМИ часто назы-
вают Гройсмана «человеком По-
рошенко». Винница  — один из 
базовых регионов для бизнеса 
президента и его семьи; союз сло-
жился, когда Порошенко избирал-
ся депутатом парламента четыре 
года назад, рассказывал другой 
украинский политолог Владимир 
Фесенко.

Именно в Виннице Порошен-
ко в 1996 году купил свою первую 
кондитерскую фабрику, в 2012-м — 
открыл еще одну, а в 2014-м — мо-
лочно-консервный завод. Отец 
президента заседает в областном 
парламенте, его сын был избран в 
парламент от Винницы в 2014-м.

Впрочем, Карасев уверен, что 
Винница стала передовым горо-
дом не за счет помощи от крупных 
предприятий или политического 
союза с Порошенко, а благода-
ря инициативности и идейности 
мэра Гройсмана.

Главная претензия к Гройсма-
ну сейчас в том, что он в «коман-
де президента», но в команду его 
брали не потому, что он вассал По-
рошенко, а потому что у него был 
высокий рейтинг, говорит Бонда-
ренко. Отношения с группой пред-
приятий и самим Порошенко не 
всегда были простыми, но мэр на-

учился выстраивать с ними комму-
никацию, указывает эксперт.

В ноябре 2014-го Гройсман 
стал председателем Верховной 
рады Украины. Издание Lb.ua пи-
шет, что, быстро разобравшись с 
регламентом работы парламен-
та, Гройсман научился управ-
ляться мастерски. В своих интер-
вью в качестве председателя он 
рассказывал, что ему приходится 
маневрировать между Конститу-
цией страны и регламентом пар-
ламента, не нарушая ни того, ни 
того. «Мы используем все возмож-
ности. Например, часто говорят о 
том, что я могу несколько раз ста-
вить на голосование один и тот же 
законопроект, да», — признавал 
Гройсман. Однако отвергал пред-
положение, что этот маневр позво-
ляет в итоге провести нужный вла-
сти документ.

Украинские СМИ сообщали, что 
многие выходцы из родной для 
Гройсмана Винницы начали зани-
мать руководящие посты. В каче-
стве одного из примеров приводи-
ли бывшего депутата Винницкого 
горсовета Игоря Ткачука, кото-
рый возглавил «Укрпочту». Грой-
сман парировал тем, что Ткачук 
до назначения на пост был заме-
стителем руководителя, а попал в 
компанию по партийной квоте от 
партии «Удар».

ЕВРОПЕЙСКИЙ ВЕКТОР

Гройсман отстаивает европей-
ский вектор развития страны. 
В 2015 году была создана партия 
«Винницкая европейская стра-
тегия», которую Гройсман не-
формально курирует, сообщает 
«РБК-Украина».

В марте 2014 года, когда актив-
ные боевые действия на юго-вос-
токе Украины еще не начались, 
Гройсман выражал уверенность, 
что конфликт можно купировать, 
а идеологических разногласий 
между сторонами нет: «Я не верю 
в проблему востока. Потому что я 
знаю мэра Луганска, мэра Запо-
рожья, многих губернаторов, с ко-
торыми мы понимаем друг друга 
даже без слов».

Позже он указывал на причаст-
ность России к конфликту: «Роль 
российской стороны в этих про-
цессах, к сожалению, очевидна и 
ясна. Но есть и другой момент — 

Гройсман отстаивает европейский вектор 
развития страны. В 2015 году была создана 
партия «Винницкая европейская стратегия», 
которую Гройсман неформально курирует

УКРАИНА

До того как войти в первое после бегства Януковича украинское правительство, Гройсман дважды избирался мэром Винницы, где живут  
менее 350 тыс. человек
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Личная карточка

Владимир Гройсман женат, 
воспитывает сына и двух 
дочерей. В своей деклара-
ции 2015 года указал доход 
в размере 1,487 млн грн, 
четыре земельных участка, 
две квартиры и два легковых 
автомобиля (Volkswagen 
Touareg 2011 выпуска и Land 
Rover Range Rover 2013 
выпуска). Почти весь доход 
Гройсман получил от переда-
чи в аренду имущества.
Гройсман любит часы швей-
царского производства, ему 
нравится отдыхать на лыжных 
курортах Польши, Словакии, 
Австрии, утверждает украин-
ский портал «Антикор».
По словам Гройсмана, биз-
несом он занимался до 
2005 года. Его супруга также 
не работает.
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Участники протестного движения снимаются с праймериз  
из-за Михаила Касьянова

Бунт в оппозиции
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Руководитель юридическо-
го отдела ФБК Иван Жданов 
объявил об отказе от участия 
в праймериз Демкоалиции 
из-за конфликта с лидером 
ПАРНАС Михаилом Касьяно-
вым. Ранее из-за Касьянова 
участвовать в праймериз отка-
зался заместитель председате-
ля ПАРНАС Илья Яшин.

ПРОТИВ ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ КАСЬЯНОВА

О своем решении отказаться от 
праймериз Иван Жданов рассказал 
РБК. Он подчеркнул, что поддер-
живает идею прямой демократии 
и что льгота на первое место для 
лидера партии ПАРНАС Михаила 
Касьянова в предвыборном списке 
Демкоалиции его не устраивает.

«Я не чувствую себя комфортно, 
когда агитирую за лидера списка 
Михаила Касьянова», — пояснил он.

Демократическая коалиция, 
созданная на базе партии Касьяно-
ва и незарегистрированной Пар-
тии прогресса Алексея Навального, 
планировала сформировать объ-
единенный список оппозиции на 
выборы Госдумы из 12 человек, ко-
торый сможет баллотироваться на 
базе ПАРНАС. Кандидаты должны 
быть выбраны на голосовании сто-
ронников партии (праймериз). По 
договоренностям членов коалиции 
Касьянов как лидер партии, по спи-
скам которой кандидаты от оппози-
ции смогут выдвигаться в Госдуму 
без сбора подписей, занял первое 
место в списке без конкурса.

Жданов добавил, что раньше 
был уверен в том, что участники 

Демкоалиции смогут «переломить 
огромный антирейтинг лидера 
списка», но теперь разочаровался в 
его поведении. Все, включая Касья-
нова, должны принимать решение 
в общих интересах, уверен Жданов.

Возможность в скором време-
ни сняться с праймериз рассма-
тривают также член центрально-
го совета Партии прогресса Леонид 
Волков и член «Демократического 
выбора» (входящего в Демкоали-
цию) Владимир Милов, сообщили 
РБК два источника в Демкоалиции.

Связаться с Волковым не уда-
лось. Милов сказал РБК, что пока 
не принимал решения по поводу 
отказа от праймериз. «Мне важ-
но  понять, какая реакция будет 
у Михаила на разумное предложе-
ние, которое было озвучено», — от-
метил он. 

Касьянов в среду не отвечал на 
звонки РБК. Бюро ПАРНАС счита-
ет позицию Касьянова последова-
тельной и принципиальной, ска-
зал РБК зампредседателя ПАРНАС 
Константин Мерзликин. «Я  счи-
таю, что он [Касьянов] не должен 
поддаваться давлению Кремля, в 
ситуации преступной травли это 
было бы политической ошиб-
кой», — отметил он. Это принци-
пиальная позиция, основанная на 
нравственном выборе, подчеркнул 
Мерзликин, выразив надежду на 
то, что «коллеги по коалиции ис-
ходят из тех же соображений».

ЯШИН ТОЖЕ ОТКАЗАЛСЯ

Накануне о своем отказе от участия 
в праймериз объявил заместитель 
председателя ПАРНАС Илья Яшин. 
Свое решение он объяснил неже-
ланием Касьянова сняться с пер-

вого места в предвыборном списке 
Демкоалиции.

Яшин подчеркнул, что ждал от 
Касьянова добровольного отказа 
от квоты на первое место в списке 
после сюжета НТВ с формулиров-
кой «хочу подтвердить право на 
лидерство и вывести коалицию из-
под удара». Однако Касьянов отка-
зался это сделать. Жданов сказал, 
что показанный телеканалом НТВ 
фильм о взаимоотношениях Ка-
сьянова с соратниками по коали-
ции «вообще не имеет значения» 
для его позиции.

1 апреля телеканал НТВ пока-
зал фильм «Касьянов день», в кото-
ром зафиксирована скрытая съем-
ка интимной встречи Касьянова и 
члена ПАРНАС Натальи Пелеви-
ной. Действие якобы происходит 
на специальной конспиративной 
квартире. На аудиозаписи, кото-
рую авторы фильма представляют 
как разговор Пелевиной и Касья-
нова, собеседники, в частности, не-
лицеприятно отзываются о Яшине 
и Навальном.

Лидер Партии прогресса Алек-
сей Навальный разделяет позицию 
Яшина и Жданова. «Коалиция соз-
давалась на двух базовых прин-
ципах: [предвыборный] список 
[формируется] на базе ПАРНАС, 
а формирование списка осущест-
вляется через праймериз», — по-
яснил он РБК. Все другие решения 

могут меняться, но эти два нет, 
подчеркивает Навальный. «Поэто-
му требование Яшина убрать пер-
сональную квоту на первое место 
и определить всех кандидатов че-
рез праймериз логичное и под-
держивается всеми членами коа-
лиции», — добавил он.

По словам оппозиционера, все 
хотели бы успеха на выборах, а он 
«напрямую зависит от того, на-
сколько нашим сторонникам хо-
чется работать и агитировать за 
тех, кто стоит во главе списка, со-
бирать на них деньги».

Руководство Партии 5 дека-
бря, которая также участвует в ко-
алиции, предложило решить во-
прос с первым местом Касьянова 
в списке на основании голосова-
ния среди зарегистрировавших-
ся избирателей Демкоалиции. До 
конца апреля избиратели прай-
мериз могли бы ответить, счита-
ют ли они справедливым и целе-
сообразным ранее согласованный 
Демкоалицией порядок форми-
рования списка, говорится в за-
явлении федерального коорди-
национного совета партии. «Если 
большинство избирателей прай-
мериз выскажется против квоты 
для лидера, решение о том, как 
будет сформирован федеральный 
список ПАРНАС, останется за Ми-
хаилом Касьяновым», — подчерки-
вается в сообщении. 

ВЫБОРЫ

Жданов заявил, что раньше был уверен 
в том, что участники Демкоалиции смогут 
«переломить огромный антирейтинг лидера 
списка», но теперь разочаровался в его поведении

пропаганда. Причем не только 
российских телеканалов, но неко-
торых местных элит. Не всех, не-
которых. Которые буквально на-
кручивали людей: сейчас придет 
«Правый сектор», в Киеве — хунта 
и так далее. Накручивали, рассчи-
тывая за людьми, как за ширмой, 
спрятаться».

Бывшего премьер-министра 
Арсения Яценюка и его «Народ-
ный фронт» в России причисляли 
к так называемой фракции войны. 
К следующему премьеру отноше-
ние иное. «Гройсман считается тех-
нократом. Мне кажется, что он дол-
жен извлечь определенные уроки 
из деятельности Яценюка. Сей-
час для Украины важна не столько 
идеология, сколько практическая, 
разумная и здравая экономиче-
ская политика», — заявил в среду 
председатель комитета Госдумы 
по международным делам Алексей 
Пушков (цитата по «Интерфаксу»). 
Однако больших ожиданий в Мо-
скве, по словам Пушкова, на него не 
возлагают:  «У меня нет особых ил-
люзий насчет политической ори-
ентации Гройсмана».

В период председательства 
Гройсмана в парламенте депутаты 
должны были принять конститу-
ционную реформу, закон об амни-
стии и особом статусе для юго-вос-
тока страны. Однако голосования 
за конституционную реформу пока 
не было, а закон об особом стату-
се принят в редакции, которая не 
удовлетворяет ДНР, ЛНР и Москву.

Пушков отметил, что Гройсман 
блокировал работу с Россией по 
парламентской линии в междуна-
родных структурах. Так, в 2014 году 
в Парламентской ассамблее ОБСЕ 
была достигнута договоренность о 
формировании группы с участием 
депутатов Украины и России, од-
нако она так и не заработала, пото-
му что от Гройсмана всегда прихо-
дили негативные ответы, отмечает 
Пушков. По его словам, Гройсман 
раз за разом срывал все меропри-
ятия, которые могли бы привести к 
созданию межпарламентской кон-
тактной группы в ассамблее.  
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Почему WADA готово простить российских спортсменов

Неизвестный мельдоний
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

WADA смягчило требования 
в отношении допинговых 
проб на мельдоний, приняв 
во внимание длительный срок 
вывода вещества из организ-
ма. С части российских атлетов 
может быть временно снята 
дисквалификация.

НЕХВАТКА ДАННЫХ

Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA) в среду объявило об 
изменениях в правилах запрета 
для профессиональных спортсме-
нов вещества мельдоний, из-за 
которого месяц назад разгорелся 
один из крупнейших допинговых 
скандалов.

Свое решение WADA отправи-
ло национальным организациям 
по противодействию допингу. Рус-
ский перевод документа содержит-
ся на официальном сайте РУСАДА, 
антидопингового агентства России. 
В этом заявлении эксперты WADA 
отмечают: имеющиеся данные о 
сроках выведения мельдония огра-
ничены. Пока не будет проведено 
подробное исследование препара-
та, его воздействия на организм и 
времени полного выведения, экс-
перты агентства готовы будут при-
знать невиновность спортсмена.

Для этого нужно соблюсти два 
условия. Первое: спортсмен де-

кларирует, что не принимал мель-
доний с 1 января 2016 года (тогда 
обнаружение его в анализе спи-
сывается на остаточные явления). 
Второе: содержание мельдония 
в анализе не должно превышать 
лимиты, которые эксперты WADA 
выработали исходя из имеющих-
ся приблизительных сведений о 
выводе мельдония из организма. 
Если во взятой с 1 января по 1 мар-
та 2016 года допинг-пробе обнару-
жено менее 1 мкг/мл вещества, это 
интерпретируется так, что спор-
тсмен закончил прием препарата 
до начала 2016 года (когда запрет на 
мельдоний вступил в силу) и под-
лежит амнистии. А если во взятой 
с 1 января по 1 марта 2016 года до-
пинг-пробе обнаружено 1–15 мкг/
мл мельдония либо проба взята по-
сле 1 марта и в ней обнаружено до 
1 мкг/мл мельдония, то решение 
откладывается до завершения на-
учных исследований о времени вы-
вода мельдония из организма.

«Речь здесь все же не идет об 
амнистии как таковой», — подчер-
кнул президент WADA Крэйг Риди 
в разговоре с Associated Press. Если 
по итогам решения WADA спор-
тсмен оказался в промежуточной 
ситуации — содержание мельдония 
в его анализах выше допустимого 
уровня, но ниже показателей, го-
ворящих о недавнем приеме, — его 
судьбу решит профильная федера-
ция спорта. Либо дисквалификация 

остается до времени завершения 
научных изысканий, либо снима-
ется, но если будет доказан обман 
о принятии препарата после 1 ян-
варя 2016 года, отстранение вновь 
вступает в силу.

ОСАДОК ОСТАЛСЯ

Ранее в марте РБК писал о причи-
нах запрета мельдония антидо-
пинговой ассоциацией. В начале 
2014 года USADA (американское 
подразделение ассоциации) полу-
чило анонимное сообщение о том, 
что созданный в Советской Латвии 
препарат используется атлета-
ми Восточной Европы в качестве 
допинга. После того как USADA 
подняло этот вопрос на своей 

конференции, WADA включило 
мельдоний в список веществ под 
наблюдением. Тогда же немецкие 
и российские ученые провели два 
независимых исследования мель-
дония. Результаты этих изыска-
ний были обнародованы в начале 
2015 года и стали основанием для 
WADA включить вещество в список 
запрещенных препаратов начиная 
с 1 января 2016 года.

Между тем ни одно из этих ис-
следований четко не ответило на 
вопрос, за какое время полностью 
выводится из организма мельдо-
ний. Поэтому WADA заказало еще 
одно исследование, о котором со-
ветник министра спорта России На-
талья Желанова рассказала в нача-
ле апреля.

«Сейчас еще даже не выяснено, 
где именно — в крови, в жировой 
или в мышечной ткани — происхо-
дит накопление препарата при дли-
тельном его применении», — пояс-
нила РБК Марина Дикунец, глава 
московского «Антидопингового 
центра» и соавтор российского до-
клада по мельдонию. — Так что мы 
ждем результатов исследований, ко-
торые сейчас проводят наши колле-
ги в Кельне и Лозанне». Некоторые 
выводы текущего исследования, по 
словам Дикунец, уже содержатся в 
недавнем решении WADA. А имен-
но: основная часть препарата выво-
дится из организма за 5–15 часов, 
через трое суток уровень мельдония 
в моче превышает 10 мкг/мл, затем 
опускается до 2 мкг/мл за несколько 

   Президент Федерации тенниса России (ФТР) Шамель Тарпищев 
рассчитывает, что уличенная в употреблении мельдония Мария Шарапова 
сможет выступить на Олимпиаде-2016 в Рио-де-Жанейро. «Решение будет 
принимать международная федерация. Процесс идет нормально, считаю, 
что мы выиграем», — цитирует Тарпищева агентство «Р-Спорт». На фото: 
Шарапова и Тарпищев в январе 2008 года

   Президент Федерации фигурного катания России (ФФККР) Александр Горшков заявил, что он рассчитывает 
на «благоприятный исход» дела Екатерины Бобровой. «Думаю, официальная информация от ISU [Международного 
союза конькобежцев] не заставит себя долго ждать», — сказал Горшков. Назвать концентрацию мельдония в 
крови Бобровой он отказался, сославшись на то, что это конфиденциальная информация.  На фото: показательные 
выступления Бобровой и ее партнера Дмитрия Соловьева, ноябрь 2015 года

«У НАС ЕСТЬ ХОРОШИЕ НОВОСТИ». 
КОГО ОБНА ДЕЖИЛО РЕШЕНИЕ WADA 
ПО МЕЛЬДОНИЮ
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В зоне комфорта

Помимо Шараповой на грани 
отстранения от спорта оказались 
более сотни российских атлетов. 
Исходя из выдвинутых WADA ус-
ловий многие из них могут быть 
амнистированы. Например, это ка-
сается четырех российских легко-
атлетов. Ранее один из них, бегун 
Андрей Минжулин, утверждал, что 
в допинг-пробах его и его коллег 
содержалось менее 1 мкг/мл 
мельдония. «Да, все они попадают 

в амнистированную зону, — зая-
вил РБК президент Всероссийской 
федерации легкой атлетики Дми-
трий Шляхтин. — Сегодня мы ждем 
от WADA все разъяснения. Как я 
понимаю, по каждому спортсмену 
будет персональное решение». 
Процесс «амнистии», пояснил 
Шляхтин, пройдет без участия 
Международной ассоциации лег-
коатлетических федераций (IAAF) 
как вышестоящего органа, лишь 

на основе консультаций с WADA. 
Данные допинг-проб не разглаша-
ются, если только сам спортсмен 
не сообщит о них публично, как 
произошло в случае российских 
легкоатлетов. Например, известно, 
что в допинг-пробе ватерполиста 
Алексея Бугайчука было обна-
ружено 10 мкг/мл мельдония, и 
решение о временном снятии 
дисквалификации примет Между-
народная федерация плавания.
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недель. В то же время, подчеркива-
ет эксперт, эти данные являются в 
высшей степени индивидуальны-
ми и зависят от пола спортсмена, 
его возраста, физических нагрузок, 
длительности применения и мно-
гих других параметров, которые не 
учли в WADA при вынесении реше-
ния о запрете.

ЗВЕЗДА ПОД ПРИЦЕЛОМ

Наиболее заметной жертвой си-
туации с мельдонием является 
российская теннисистка Мария 
Шарапова. 9 марта, всего через 
несколько дней после начала 
скандала, она возглавила рейтинг 
российских спортсменов, упоми-
наемых СМИ в связи с допингом 
за последние пять лет (по версии 
«Медиалогии»).

После публикации заявления 
WADA о новых правилах президент 
Федерации тенниса России Шамиль 
Тарпищев предположил, что Шара-
пова вскоре будет амнистирована 
и примет участие в Олимпийских 
играх в Бразилии этим летом. По 
словам Тарпищева, дело Шарапо-
вой будет рассматривать Между-
народная федерация тенниса (ITF): 
«Процесс идет нормально, считаю, 
что мы выиграем».

После этого имя Шараповой по-
явилось в списке заявок на участие 
в турнире Roland Garros, который 
пройдет в конце мая. В то же вре-
мя с 12 марта ITF временно отстра-
нила Шарапову от любых соревно-
ваний. «Можем лишь подтвердить, 
что мы сейчас занимаемся этим де-
лом и что скоро будут слушания», — 
заявили Associated Press в ITF.

Однако, если судить по заявле-
нию WADA, признание самого ат-
лета в употреблении мельдония 
после 1 января означает, что об-

работка результатов допинг-теста 
продолжится и о снятии временной 
дисквалификации речь не пойдет. 
Более того, отмечает собеседник 
РБК, в антидопинговом контроле 
признание является более весо-
мым аргументом, нежели лабора-
торный анализ. Поэтому говорить 
об «амнистии» Шараповой сейчас 
преждевременно.

Адвокат Марии Шараповой 
Джон Хэггерти прокомментиро-
вал в среду новые антидопинговые 
правила в отношении мельдония: 
«Учитывая, что большое количе-
ство атлетов сдали позитивные те-
сты на ранее разрешенный препа-
рат, это показывает, что WADA не 
проработало в том году этот вопрос 
и пытается сейчас исправиться». 
Подобное заявление агентства, по 
словам Хэггерти, должно было поя-
виться еще в прошлом году, до всту-
пления запрета в силу.

Наконец, скандал вокруг тен-
нисистки навредил ее отношени-
ям со спонсорами — международ-
ными компаниями. В первые же 
дни после ее признания в употре-
блении мельдония работу с Шара-
повой приостановили сразу три 
ее ведущих спонсора — компании 
Nike, Porsche и TAG Heuer. По сло-
вам представителей TAG Heuer, их 
контракт с Шараповой закончил-
ся 31 декабря 2015 года. После это-
го компания вела переговоры со 
спортсменкой о продлении согла-
шения, но после начала допингово-
го скандала отказалась от этой идеи. 
Не отразится на позиции TAG Heuer 
и новое решение WADA: «К сожале-
нию, возобновлять отношения мы 
не планируем. Наш контракт с Ша-
раповой закончился, и мы приня-
ли решение его не возобновлять», — 
заявила РБК представитель TAG 
Heuer Марин Лемонье-Бреннан. 

   «У нас есть хорошие новости — у Семена Елистратова [на фото на переднем 
плане], Павла Кулижникова и Екатерины Константиновой уровень концентра-
ции милдроната [торговое название мельдония] в допинг-пробах существенно 
ниже одного микрограмма», — цитирует пресс-служба Олимпийского комитета 
России (ОКР) президента Союза конькобежцев России (СКР) Алексея Кравцова

   13 марта агентство «Р-Спорт» со ссылкой на свой источник сообщило, что 
концентрация мельдония в допинг-пробе пловчихи Юлии Ефимовой (на фото 
справа) была значительно меньше порога, установленного WADA. Президент 
Всероссийской федерации плавания Владимир Сальников заявил, что говорить 
об оправдании спортсменки пока рано
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P ЕГОР МУЛЕЕВ, 
научный сотрудник Института экономики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ

Зачем убирают троллейбусы 
в Москве

Московские власти сокращают 
троллейбусные маршруты, объ-
ясняя это тем, что троллейбу-
сы устарели и дороги в эксплу-
атации. Однако мировой опыт 
говорит об обратном.

«ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ ПОГРОМ»

Москва — «троллейбусная столица 
мира». Чемпион по протяженности 
сети — 600 км линий, 85 маршру-
тов — и количеству транспортных 
средств (около полутора тысяч). 
Троллейбусы перевозят больше, 
чем трамвай, но меньше, чем ав-
тобус. Однако в ближайшее вре-
мя Москва может потерять статус 
троллейбусного лидера — количе-
ство маршрутов сокращается.

Процесс, названный блоге-
рами «большой троллейбусный 
погром», начался еще 2014 году, 
когда было сокращено 14 трол-
лейбусных маршрутов. Впослед-
ствии троллейбус исчез с отре-
монтированных улиц Пятницкая 
и Маросейка-Покровка, был за-
крыт 4-й  троллейбусный парк. 
Наконец, зимой 2016   года вы-
шло постановление правитель-
ства Москвы, согласно которому 
новый этап реконструкции не-
которых улиц подразумевает де-
монтаж троллейбусной сети. За-
крыть троллейбусное движение 
планируется по всему центру 
города — по Бульварному коль-
цу, Новому Арбату, Воздвиженке, 
Волхонке, Малой Дмитровке, пл. 
Свободной России, Кремлевской 
набережной, Моховой, Охотному 
Ряду, Театральному и Китайгород-
скому проездам и Сретенке. За по-
следние два года протяженность 
троллейбусных маршрутов и так 
сократилась примерно на 60 км, 
грядущий демонтаж затронет еще 
как минимум 30 км.

Директор ГУП «Мосгортранс» 
Евгений Михайлов на встрече с экс-
пертами объяснил происходящее 
тем, что троллейбус сильно уступа-
ет автобусам: сейчас на ходу более 
старые машины (средний возраст 
троллейбусного парка — девять лет, 
а автобусного — три года), они не-
надежны (770 человеко-часов на 
ремонты в год против 52), неэколо-
гичны (1,51 г  на ТЭЦ на километр 
пробега против 0,91 г из выхлопной 
трубы автобуса) и дороги в эксплу-
атации (2,4 млн руб. в год против 
2  млн руб.).

В общем причина  — «полная 
выработка ресурса» львиной доли 
подвижного состава. И пока отече-
ственная троллейбусная промыш-

ленность не предложит машину, 
которая удовлетворит «Мосгор-
транс», перспективы этого вида 
транспорта туманны. Правда, со-
гласно Государственной програм-
ме развития транспорта Москвы 
от 2011 года, к 2016-му планирова-
лось закупить 1089 новых машин, 
но почему-то было приобретено 
лишь 427. Логично, что устарев-
ший парк требует больших затрат 
на эксплуатацию.

ДЕГРАДАЦИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

За пределами Москвы можно 
наблюдать деградацию «класси-
ческих» видов общественного 
транспорта, и в частности трол-
лейбуса. Так, с 1990 по 2013 год, по 
данным Росстата, троллейбусные 
перевозки сократились с 6 млн до 
1,7 млн человек; число исполь-
зуемых троллейбусов — с 2380 до 
526; производство транспортных 
средств  — c 13,8 тыс. машин на 
всю страну до 10,7 тыс. При этом 
парадоксальным образом выросла 
эксплуатационная длина линий: c 
4,4 тыс. до 4,8 тыс. км, при том что 
полностью движение было закрыто 
в девяти городах.

Сократилось и количество про-
мышленных предприятий, выпу-
скающих троллейбусный транс-
порт, по сути, осталось только 
одно — бывший завод имени Уриц-
кого, производитель самой массо-
вой в мире модели — ЗиУ-9. Особо-
го внимания заслуживает тот факт, 
что в 2015 году на субсидии реги-
онам на закупку новых трамвай-
ных вагонов и троллейбусов было 
запланировано 560 млн руб., в то 
время как на поддержку автопро-
ма — в 35 раз больше.

Несмотря на аргументы пред-
ставителей «Мосгортранса», ре-
шение о закрытии троллейбуса в 
центре Москвы едва ли связано с 
состоянием инфраструктуры. Не-
смотря на общие соображения о 
дороговизне троллейбусов, пря-
мых указаний на проблемы, ха-
рактерные именно для централь-
ных маршрутов, нет. Оператор 
лишь пытается как-то обосновать 
уже принятое решение. При этом 
находятся и не менее убедительные 
контраргументы.

ТРОЛЛЕЙБУС В МИРЕ  

Порядка 70% троллейбусного 
транспорта сосредоточено в стра-
нах СНГ, в Европе же этот транспорт 
до недавнего времени постепенно 
отмирал. В середине ХХ века в Гер-
мании насчитывалось 70 троллей-
бусных систем, сегодня — 15, в Ан-
глии из 50 не осталось ни одной, во 
Франции из 35 — только четыре. Но 
нужно учитывать, что практически 
все троллейбусные хозяйства были 
уничтожены в конце 1960-х годов. 
Во многом это было связано с це-
нами на топливо, либерализацией 
сектора городских пассажирских 
перевозок и стимулированием 
спроса для автомобильных компа-
ний. Сейчас ситуация в европейских 
городах существенно изменилась.

Мировой опыт показывает, что 
говорить о закате троллейбусной 
эпохи пока рано. Есть по меньшей 
мере американский и европейский 
примеры успешного сохранения 
троллейбусных систем в похожих 
условиях. Расчеты показали, что об-
новление куда более перспектив-
но, чем замена на автобусы. Трол-
лейбус оказывается долговечнее, 
дешевле и проще в обслуживании 
в долгосрочной перспективе, де-
монстрирует лучшие показатели 
энергоэффективности, он тише и 
экологически чище. Более того, за 
последние десять лет в некоторых 
французских, австрийских, ита-
льянских, даже американских и 
канадских городах сеть была рас-
ширена и обновлена.

ТОЛЬКО БИЗНЕС

Откуда же тогда взялась такая не-
любовь к троллейбусам? Последние 
полгода мэрия Москвы активно го-
товит общественность к тому, что 
«новая модель» управления част-
ными перевозчиками имеет мно-
жество преимуществ. Теперь про-
фильный комитет при городской 
мэрии изучает пассажиропотоки, 
готовит маршрутную сеть, состав-
ляет расписание, ведет информа-
ционное обеспечение и, что самое 

важное, собирает выручку. Пере-
возчик же только выполняет опре-
деленную транспортную работу.

В Москве в мае—июне 2016 года 
67 маршрутов «Мосгортранса» бу-
дет передано частным перевозчи-
кам. Среди заявителей нет крупных 
компаний-перевозчиков, таких 
как, например, французский RATP, 
представители которого уже давно 
«прощупывают почву» в Москве. И 
это странно.

Судя по всему, «новая модель» 
призвана перераспределить фи-
нансовые потоки. Жертвой этого 
процесса и оказываются троллей-
бусы: электротранспорт сложно пе-
редать в частные руки, содержание 
требует масштабных затрат. Зато 
парки, депо и тяговые подстанции 
являются ценным земельным акти-
вом, который высвобождается при 
закрытии троллейбусной сети.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: youtube.com

МНЕНИЕ

«Судя по всему, «новая модель» призвана 
перераспределить финансовые потоки. Жертвой 
этого процесса и оказываются троллейбусы»
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Газпромбанк выкупит задолженность «Мечела» перед Сбербанком

 Долг в обмен на уголь

РОМАН АСАНКИН

«Мечел» близок к решению 
проблем с кредиторами. 
Газпромбанк расплатится со 
Сбербанком по долгу компании 
на $476 млн, за что получит 
от «Мечела» 49% Эльгинского 
месторождения. Осталось дого-
вориться с миноритариями.

 Газпромбанк (ГПБ) выкупает у 
Сбербанка часть долга «Мечела» 

Игоря Зюзина. Банки уже подписа-
ли соответствующее соглашение, 
рассказали два источника РБК, 
близких к сделке.

Долг «Мечела» Сбербанку состав-
ляет $1,3 млрд. Из них Газпром-
банк выкупит $476 млн, которые 
компания Зюзина должна была 
вернуть Сбербанку до конца пер-
вого квартала 2016 года. В обмен 
«Мечел» отдаст ГПБ доли в своих 
сырьевых активах: по 49% в ком-
паниях «Эльгауголь» (владеет Эль-

гинским месторождением с запаса-
ми 2,2 млрд т угля), «Эльга-дорога» 
(владеет железной дорогой Улак — 
Эльга до БАМа) и «Мечел-Транс Вос-
ток» (оператор железнодорожной 
ветки). Стоимость долей составля-
ет 34,3 млрд руб., сделка должна за-
крыться не позднее 30 июня, сооб-
щал «Мечел». ГПБ получит опцион 
на обратную продажу активов в те-
чение трех лет по истечении пяти 
лет. В ГПБ, Сбербанке и «Мечеле» от 
комментариев отказались.

Погашение «Мечелом» $476 
млн долга перед Сбербанком 
было одним из условий плана 
реструктуризации долга компа-
нии перед банком. Без согласия 
Сбербанка также невозможна ре-
ализация всего плана реструкту-
ризации долга «Мечела». Поми-
мо Сбербанка компания должна  
$1,8 млрд ГПБ, $1,1 млрд ВТБ и 
$1 млрд синдикату банков — в це-
лом на $5,1 млрд из общего дол-
га в размере $6,2 млрд. План ре-

структуризации был утвержден в 
феврале после почти двух лет пе-
реговоров. Планируется, что пога-
шение кредитов будет перенесено 
на 2017–2020 годы с возможно-
стью отсрочки до 2022–2023 годов.

ДВА ГОДА ПЕРЕГОВОРОВ

Переговоры с кредиторами о ре-
структуризации долга «Мечел» ве-
дет уже больше двух лет. В тяжелой 
финансовой ситуации компания 

ИНФОГРАФИКА

Источник: Bloomberg, РБК

«Мечел» на грани банкротства
 Капитализация на NYSE, $ млн
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14 марта 2014  
Альфа-банк потре-
бовал досрочного 
погашения кредита 
на $150 млн за на-
рушение ковенант 

20 сентября 
2014 Алексей 
Улюкаев 
заявил, что 
банкротство 
«Мечела» 
неизбежно

18 декабря 
2014  
Газпром-
банк предло-
жил прове-
сти «Мечелу» 
допэмиссию, 
в результате 
которой бан-
ки могли бы 
получить в за-
лог 75% акций 
компании

2 июля 2015  
Сбербанк решил 
обанкротить три дочерние 
компании «Мечела»

21 августа 2015  
«Мечел» договорился 
с Газпромбанком о реструктуризации 
займа на $2 млрд

29 сентября 2014  
ВТБ подал иск к «Ме-
челу»  на 3 млрд руб.

7 мая 2015 Сбербанк 
подал иск к «Мечелу» 
на 3,8 млрд руб.

19 июня 2014 ВТБ предложил реструкту-
ризацию долга «Мечела» путем допэмис-
сии, в результате которой контрольный 
пакет мог оказаться у государства

4 апреля 2016 «Мечел» предоставил 
Газпромбанку опцион на продажу долей 
в «Эльгаугле»

9 марта 2015 
ВТБ заявил 
о намерении 
обанкротить 
«Мечел»
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Ущерб экономике России 
от кибератак оценили 
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Рестораны, которые нас вдохновляют

24 мая 2016 г.

Два года в условиях санкций,  роста цен и падения спроса: как изменился ресторанный бизнес в России?

Как сохранив фудкост на прежнем уровне и минимально увеличив средний чек, остаться прибыльным? 

Что противопоставили рестораторы росту цен на продукцию?

Смело, но осторожно: в какие форматы сегодня готовы вкладываться крупнейшие рестораторы?

Гастрономические эксперименты: итоги импортозамещения и продуктового эмбарго

Рестораны, которые выбирают: форматы, концепции, кухня

Главные темы обсуждения:

Ежегодная встреча 

лучших рестораторов 

и кулинаров

оказалась в 2013 году. В предыду-
щие несколько лет «Мечел» делал 
крупные покупки и финансиро-
вал большие проекты за счет за-
емных средств, только в освоение 
Эльгинского месторождения он 
вложил, по собственным оцен-
кам, 100  млрд руб. К 2012 году 
долг компании составлял свыше 
$10 млрд. В этом же году цены 
на сталь и уголь начали падать, 
достигнув дна летом 2013 года. 
На конец 2013 года соотношение 

долг/EBITDA у компании составля-
ло 11,9. Договориться с кредитора-
ми о реструктуризации $5,1 млрд 
из $6,2 млрд долга Игорю Зю-
зину удалось только в феврале. 
Сделка между ГПБ и Сбербанком 
была ключевым элементом со-
глашения: Сбербанк был самым 
неуступчивым из крупнейших 
кредиторов «Мечела». С Газпром-
банком и ВТБ Зюзину удалось до-
говориться об основных условиях 
реструктуризации еще в 2015 году.

ПОСЛЕДНИЙ ШАГ

После сделки между Газпром-
банком и Сбербанком «Мечелу», 
чтобы кредиторы согласись на 
реструктуризацию, необходимо 
одобрить план на собрании акци-
онеров. Ранее компания сообща-
ла, что оно пройдет 26 мая.

Утвердить план реструкту-
ризации долга «Мечела» акци-
онеры компании планировали 
в марте, однако не было квору-

ма из-за проблем с держателями 
ADR. Около 2/3 free float компа-
нии приходится на американ-
ских инвесторов (депозитарные 
расписки «Мечела» торгуются 
на бирже Нью-Йорка). Главный 
юрист «Мечела» Ирина Ипеева 
рассказывала, что проблема воз-
никла в связи с требованием ЦБ 
предоставлять дополнительную 
информацию о держателях  ADR: 
номер и дату регистрации юри-
дического лица — держателя бу-

маг. «Мы также не смогли иден-
тифицировать ряд конечных 
бенефициаров ADR из-за слож-
ной и многослойной структуры 
владения расписками. Частью бу-
маг владеют фонды в интересах 
других фондов, которые в свою 
очередь представляют интере-
сы третьих. Некоторые цепочки 
доходили до десяти депозита-
риев, что затрудняет коммуни-
кацию с акционерами», — гово-
рила Ипеева. 

«Мечел» против кредиторов

$4 млрд на развитие бизнеса
В 2006 году, после выхода из со‑
става акционеров Челябинского 
металлургического комбината 
(ОАО «Мечел») Владимира Иориха, 
генеральный директор ОАО «Ме‑
чел» Игорь Зюзин, оставшись 
владельцем 71,6% акций предпри‑
ятия, начал расширять бизнес за 
счет заемных средств. Как писал 
Forbes, он вкладывал заемные 
средства в дорогостоящие инве‑
стиционные проекты: строитель‑
ство рельсобалочного стана на 
Челябинском металлургическом 
комбинате, освоение Эльгинского 
месторождения коксующегося 
угля и строительство железной 
дороги от Эльги до Байкало‑Амур‑
ской магистрали. Всего было вло‑
жено около $4 млрд. В частности, в 
2006 году компания потратила на 
покупку новых активов $156 млн 
и 4% своих акций, в 2007 году — 
$2,47 млрд (большую часть на 
покупку «Якутугля» и «Эльгаугля»), 
в 2008‑м — $2,1 млрд.
После падения цен на уголь и 
металлургическую продукцию 
предприятие оказалось в за‑
труднительном положении: к 
концу 2013 года задолженность 
«Мечела» составила $9 млрд, а на 
выплату процентов по кредитам 
компания должна была потратить 
$742 млн.

Кредиторы «Мечела»
Основные кредиторы «Мечела» — 
ВТБ, Газпромбанк и Сбербанк. 
В конце 2013 года банки согла‑
сились на годовые ковенантные 
каникулы для предприятия. 
В частности, ВТБ пошел на ре‑
структуризацию $440 млн долга 
компании, который «Мечелу» 
нужно было погасить в 2014 году. 
Сбербанк согласился на реструк‑
туризацию задолженности в 
$774 млн: обязательства пред‑
приятия продлили на пять лет, 
а дата начала погашения была 
отложена до первого квартала 
2015 года. Реструктурировал 
$1 млрд долга и Газпромбанк. 
Еще один кредитор, Альфа‑банк, 
потребовал вернуть долг в раз‑
мере $150 млн. Кредит банку был 
погашен досрочно.
В свою очередь, ВТБ и Сбер‑
банк выдвинули требование о 
необходимости господдержки 
предприятия. В противном случае 
кредиторы угрожали обанкротить 
компанию.

Попытки господдержки
Весной 2014 года разрабатыва‑
лось сразу два варианта под‑
держки «Мечела». Первый заклю‑
чался в выкупе РЖД у «Мечела» 
железной дороги Улак — Эльга. 
Другой вариант предложили 

банки‑кредиторы: рефинансиро‑
вать все кредиты «Мечела» через 
ВЭБ. Для этого «Мечел» должен 
выпустить конвертируемые обли‑
гации на 180 млрд руб., которые 
выкупит ВЭБ, заняв необходимую 
сумму у ВТБ, Газпромбанка и 
Сбербанка. Однако такая модель 
была признана убыточной для 
самого ВЭБа. Первый вариант 
господдержки также не был реа‑
лизован.

Новые требования банков
После несостоявшейся господ‑
держки предприятия банки 
выдвинули Зюзину ультиматум, 
предложив следующие вариан‑
ты действий. Первый вариант 
предполагал обменять $3 млрд 
из $5,5 млрд задолженности на 
75% акций «Мечела», при этом 
у Зюзина должно было остаться 
10% и опцион на обратный выкуп 
за те же $3 млрд плюс 15% от этой 
суммы за каждый год действия 
опциона. Второй вариант заклю‑
чался в продаже Зюзиным своего 
пакета акций за $5 — по $1 за 
каждую компанию (SPV), владе‑
ющую его акциями в «Мечеле». 
И последний вариант — запуск 
механизма банкротства.
Зюзину не понравился ни один 
из предложенных кредиторами 
вариантов. В результате перего‑

воры с банкирами прекратились, 
а сам Зюзин написал письмо 
Владимиру Путину, в котором 
фактически обвинил кредиторов 
в рейдерстве и назвал подобное 
решение вопроса о судьбе пред‑
приятия неприемлемым.

Кредиторы смягчились
Осенью 2014 года крупнейший 
кредитор «Мечела» Газпромбанк 
отказался банкротить предпри‑
ятие. Позиция ВТБ также стала 
меняться. ВТБ выдвинул условие, 
согласно которому он отзовет 
все иски против «Мечела» и ре‑
структурирует долг, если пред‑
приятие погасит все просрочен‑
ные платежи — 3 млрд руб.
Дольше всего переговоры шли 
с главой Сбербанка Германом 
Грефом. Однако в феврале 
2016 года стало известно о том, 
что «Мечел» достиг договорен‑
ности о реструктуризации долга 
со всеми кредиторами. В рамках 
соглашения срок начала погаше‑
ния задолженности переносится 
на 2017 год, а по большей части 
займов он может быть перене‑
сен на 2020 год. Реструктури‑
рован будет долг на $5,1 млрд 
(80% всей задолженности).
По условиям реструктури‑
зации срок погашения долга 
продлевается до 2022 года: 

в 2016 году компания должна 
заплатить только $551 млн, 
а остальная часть растягивается 
на шесть лет.
Вся задолженность перед 
Газпромбанком и ВТБ, с которым 
«Мечелу» удалось договориться 
об условиях реструктуризации 
еще в 2015 году, будет кон‑
вертирована в рубли. В итоге 
рублевая доля долга вырастет 
с 35 до 60%. Процентные став‑
ки будут привязаны к LIBOR и 
ключевой ставке ЦБ. Рублевые 
процентные платежи будут вы‑
плачиваться исходя из ставки 
8,75% годовых. Банки согласны 
списать большую часть начис‑
ленных пеней и штрафов.
Со Сбербанком были предва‑
рительно согласованы фик‑
сированные платежи в 2016 и 
2017 годах ($551 млн и $106 млн 
соответственно вместо более 
$1 млрд за два года). $500 млн 
долга Сбербанку в 2016 году 
«Мечел» планировал погасить 
за счет продажи активов, в част‑
ности пакета акций «Эльгаугля». 
При выполнении условий период 
отсрочки погашений долга со‑
ставит четыре года. По рубле‑
вым кредитам ключевая ставка 
составит ЦБ плюс 1,5% (но не 
менее 8,75%), по долларовым — 
трехмесячная LIBOR плюс 7%.
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Сергей Горьков подвел итоги первого месяца работы

Мотиватор для ВЭБа
БАНКИ

На разогреве играла живая му-
зыка  — звучали песни на тему 
перемен: «Мы ждем перемен» 
Виктора Цоя и «Ветер перемен» 
из кинофильма «Мэри Поппинс, 
до свидания».

Был показан ролик, где снялись 
сотрудники ВЭБа, иллюстрирую-
щий практику работы «старого» 
ВЭБа  — с царящей в нем бюро-
кратией, закрытыми кабинетами, 
«феодальной раздробленностью». 
Фильм рассказывал про то, что со-
трудники ВЭБа общаются друг с 
другом не вживую, а с помощью 
многочисленных «бумажек». Так, в 
ролике показано, как молодой па-
рень, которому надо было срочно 
решить производственную пробле-
му, не мог ни до кого достучаться.

По окончании фильма Горьков 
под песню «Мы ждем перемен» 
вышел на сцену и заговорил о не-
обходимости изменить корпора-
тивную культуру, разработать KPI 
для сотрудников, чего раньше в 
ВЭБе не было.

Горьков отметил, что за первый 
месяц работы «удалось потушить 
пожар». Он имел в виду, что бла-
годаря помощи из госбюджета ВЭБ 
не нарушит ковенанты по внеш-
ним долгам. В этом году бюджет 
перечислит ВЭБу 150 млрд руб., 
из которых 75 млрд уже пришло в 
первом квартале.

Новый глава ВЭБа напом-
нил, что необходимо менять биз-
нес-модель, в том числе из-за 
того что санкции не дают ВЭБу 
занимать за рубежом. Указал, что 
стратегия развития госкорпора-
ции и изменения организаци-
онной структуры будут готовы к 
июлю и представлены на рассмо-
трение набсовета. То, что делается 
год, надо разработать за несколько 
месяцев, подчеркнул глава ВЭБа.

СОКРАТЯТ ДО 20%

Выступить перед собравшими-
ся Горьков пригласил всемирно 
известного австралийского мо-

тиватора, писателя и певца Ника 
Вуйчича. Однако рейс Вуйчича 
задерживался на 1,5 часа, в это 
время Горьков отвечал на вопросы 
сотрудников.

Так, Горьков посетовал, что 
мало средств на IT-оснащение, а 
технологии в госкорпорации нахо-
дятся на уровне девяностых годов. 
Он сообщил, что первые тестиро-
вания персонала в ВЭБе показали, 
что у сотрудников высокий IQ, но 
«низкая мотивация к переменам», 
то есть низкая готовность что-то 
менять в своей жизни.

На вопрос о грядущих сокраще-
ниях Горьков ответил, что к сме-
не работы надо быть морально го-
товыми всем сотрудникам, в том 

числе ему самому, что в этом нет 
ничего страшного. Ранее предсе-
датель ВЭБа говорил, что возмож-
но сокращение до 20% персонала. 
«По штатному расписанию в го-
скорпорации работают 2200 чело-
век, в подразделениях, выполня-
ющих поддерживающие функции, 
можно уволить до 400 человек», — 
цитировала Горькова газета «Ве-
домости».

Как рассказал РБК источник в 
ВЭБе и подтвердил другой сотруд-
ник госкорпорации, в апреле—
мае под сокращение подпадают 
обеспечивающие и поддержива-
ющие подразделения: аналити-
ки, пиарщики (в основном те, ко-
торые занимаются спонсорскими 

проектами и благотворительно-
стью, специалисты по расчетному 
обслуживанию, а также сотрудни-
ки, которые занимались малым и 
средним бизнесом и дочерними 
банками).

В завершение выступил Ник 
Вуйчич. Знаменитому мотиватору, 
у которого нет рук и ног, аплоди-
ровали стоя. Вуйчич рассказывал о 
том, как много лет не видел смысла 
в жизни, пытался покончить с со-
бой, обижался на Бога. О том, как в 
итоге нашел свое призвание: ездит 
по миру, играет в футбол. О том, 
как правильно его воспитывали 
родители. Например, заставляли 
пылесосить квартиру, несмотря на 
то что у него нет рук: маленькому 

Нику приходилось держать ручку 
пылесоса подбородком. Или, ког-
да он просил у родителей новую 
игрушку, они ему говорили: зара-
ботай на нее.

«Важно даже не то, что Вуйчич 
говорил, а то, как говорил, — делит-
ся с РБК сотрудник ВЭБа. — Его вы-
ступление очень своевременно. 
Люди на нервах, на иголках. Не зна-
ют, уволят их или нет. Ведь чуть ли 
не половина сотрудников работа-
ли в ВЭБе 15–20 лет, и другой жиз-
ни не знают, не представляют, как 
они выйдут на рынок труда». В лю-
бом случае, продолжает собесед-
ник РБК, перед коллективом ВЭБа 
стоят сложнейшие задачи, их надо 
решить. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Ник Вуйчич рассказал сотрудникам ВЭБа, что не надо бояться увольнений
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Пять принципов 
покупки недвижимости

Как доказать суду, что вы 
являетесь добросовестным 
покупателем недвижимости.

Приобретение недвижимости — 
достаточно сложный процесс, и 
нередки случаи, когда к поку-
пателю, уже оплатившему по-
купку и вступившему в права 
собственности, предъявляют иск 
об истребовании имущества из 
незаконного владения. Такое мо-
жет произойти, например, если 
объект недвижимости продава-
ли несколько раз и при самой 
первой продаже была использо-
вана поддельная доверенность 
от собственника имущества на 
продажу. В этом случае первый 
собственник вправе истребовать 
похищенное у него имущество от 
вас как от последнего собствен-
ника, так как имущество выбыло 
из его владения помимо его воли. 
Чтобы сохранить недвижимость 
за собой, необходимо доказать 
суду, что вы являетесь добросо-
вестным приобретателем спор-
ной квартиры. Как это правильно 
сделать?

ПРОЯВИТЕ ДОЛЖНУЮ 
ОСМОТРИТЕЛЬНОСТЬ

Прежде чем приобретать недви-
жимость, покупатель обязатель-
но должен получить выписку из 
Единого государственного рее-
стра прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним (ЕГРП), 
чтобы удостовериться в том, что 
на объект не наложены ограни-
чения или обременения. Полу-
ченная перед сделкой выписка 
из ЕГРП должна быть «чистой», 
без записей об ипотеке, аресте, 
наличии судебных споров и воз-
ражений. В противном случае но-
вый покупатель может лишиться 
имущества, как это произошло 
с ООО «Альта-Групп», которое 
приобрело у ООО «Маркет-Неф-
тепродукт» административное 
здание, склад розлива масла и 
14 резервуаров, в то время ког-
да на эти объекты определени-
ем Ленинского районного суда 
города Кемерово был наложен 
арест. В результате пятилетних 
разбирательств суды посчита-
ли, что покупатель не проявил 

должной осмотрительности при 
оформлении сделки купли-про-
дажи имущества и не может 
считаться добросовестным при-
обретателем, поскольку не об-
ратился к документам ЕГРП, в 
которых содержался запрет на 
совершение каких-либо дей-
ствий со спорным имуществом.

НЕ ПОКУПАЙТЕ 
У РОДСТВЕННИКОВ

Между компаниями, заключа-
ющими договор купли-прода-
жи недвижимости, не должно 
быть родственных и иных свя-
зей (совмещение должностей в 
компании-продавце и компа-
нии-покупателе, участие про-
давца и покупателя в уставных 
капиталах друг друга и т.п.), по-
скольку в таком случае суд может 
усомниться в добросовестности 
покупателя. Именно так произо-
шло в споре конкурсного управ-
ляющего ООО «Фризон» с при-
обретателями имущественного 
комплекса этой компании-бан-
крота. Верховный суд встал на 

сторону истца, усомнившись в 
добросовестности цепочки при-
обретателей недвижимости, по-
скольку между ними были род-
ственные связи, а цена продажи 
была вдвое ниже, чем рыночная 
оценка.

НЕ ПОКУПАЙТЕ ДАРОМ

Приобретая недвижимость по 
цене существенно ниже ры-
ночной, покупатель рискует 
лишиться покупки. По закону 
(ст.302 ГК РФ) возмездность сдел-
ки купли-продажи, то есть оплата 
сделки, является одним из при-
знаков добросовестности поку-
пателя. В договоре должна быть 
указана рыночная стоимость 
недвижимости на основании от-
чета оценщика, подготовленного 
не ранее чем за шесть месяцев до 
сделки, а покупатель должен су-
меть подтвердить факт оплаты 
имущества. Иначе он рискует ли-
шиться объекта недвижимости, 
как это произошло с Зинаидой 
Спиридоновой, которая приоб-
рела имущество у г-жи Магоме-

довой, которая купила его в свою 
очередь у «Астраханводстроя». 
В ходе двухлетнего разбиратель-
ства было установлено, что Ма-
гомедова приобрела несколько 
объектов недвижимости общей 
площадью свыше 8 тыс. кв. м все-
го за 500 тыс. руб. Впоследствии 
часть этого имущества площадью 
553 кв. м была продана Спиридо-
новой за 200 тыс. руб. Балансо-
вая стоимость этого имущества 
составляла свыше 3 млн руб., а 
рыночная — почти 5,4 млн руб. 
Арбитражный суд посчитал, что 
указанные обстоятельства долж-
ны были вызвать у Спиридоновой 
сомнения относительно реаль-
ной стоимости приобретаемого 
имущества, поэтому суд признал 
Спиридонову недобросовестным 
приобретателем спорного иму-
щества. Иск об истребовании из 
чужого незаконного владения 
был удовлетворен.

НЕ СДАВАЙТЕ ИМУЩЕСТВО 
В АРЕНДУ ПРОДАВЦУ

Еще одним признаком недо-
бросовестности покупателя мо-
жет служить предоставление им 
приобретенного имущества в 
аренду продавцу после государ-
ственной регистрации перехода 
права. Именно так решил Арби-
тражный суд Архангельской об-
ласти в споре ООО «СпецТепло-
Строй-Вельск» и ООО «Юнипак», 
которое приобрело теплосети в 
рамках банкротства ООО «Спец-
ТеплоСтрой-Вельск». Суд обра-
тил внимание, что имущество 
было приобретено не только по 
заниженной в четыре раза цене 
через цепочку связанных ком-
паний (через родственников и 
учредителей), но и то, что факти-
чески имущество не поступило 
во владение нового покупателя, 
а осталось в пользовании старого 
владельца, который продолжал 
пользоваться наружными те-
пловыми сетями по договорам 
аренды.

ПЛАТИТЕ ЗА СОДЕРЖАНИЕ 
ИМУЩЕСТВА

Покупателю после совершения 
сделки необходимо вести хозяй-
ственную деятельность на при-
обретенном имуществе и нести 
бремя его содержания. Для оцен-
ки судами довода о добросовест-
ности приобретения собствен-
нику нужно будет предоставить 
документы, подтверждающие 
оплату налогов за спорное иму-
щество, коммунальных и эксплу-
атационных расходов, расходов 
на ремонт (если осуществлялся) 
и т.п. Эти документы свидетель-
ствуют о том, что с момента при-
обретения имущества собствен-
ник добросовестно осуществлял 
свои права и исполнял обязан-
ности. Таким образом, на случай 
судебных разбирательств важно 
сохранять оригиналы не только 
самого договора, передаточного 
акта и платежных документов, 
но и всех документов, свидетель-
ствующих о несении собствен-
ником расходов по содержанию 
своего имущества.

«Чтобы сохранить недвижимость за собой, 
необходимо доказать суду, что вы являетесь 
добросовестным приобретателем спорной 
квартиры»

КАК ЭТО СДЕЛАТЬТреть россиян летом 
отправятся на дачу или в деревню

Отпуск не по карману
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

Несмотря на кризис, 37% рос-
сиян, как и в прошлом году, 
собираются летом отпра-
виться в поездку по России 
или за границу, следует 
из опроса Nielsen. До 33% вы-
росло число желающих прове-
сти время на даче и в деревне.

Около 37% россиян собираются 
провести летний отпуск, путеше-
ствуя — по стране или за границей, 
следует из опроса международной 
компании Nielsen. По сравнению 
с прошлым годом доля россиян, 
которые собираются летом в по-
ездки, не изменилась. Опрос про-
водился 26–31 марта 2016  года 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Новосибирске, 
Ростове-на-Дон у, Нижнем Новго-
роде, Самаре и еще в 22 городах с 
населением свыше 500 тыс. чело-
век. В нем приняли участие более 
1 тыс. россиян.

Респонденты могли выбрать 
несколько вариантов ответов в 
случае, если они собираются от-
дыхать в разных местах. Доля рос-
сиян, планирующих провести весь 
отпуск или его часть в деревне или 
на даче, в этом году выросла на 
3 п.п., до 33%. Еще 27% ответили, 
что проведут отпуск дома, а 14% 
респондентов вообще не плани-
руют брать отпуск летом.

Пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии Ирина Тюри-
на отмечает, что больше россиян 
стали выбирать отдых на даче еще 
в прошлом году. Это можно объяс-
нить падением доходов и эконо-
мией, считает она. Самые популяр-
ные причины отказа от поездок у 
респондентов Nielsen: экономия 
(36%), неоправданно выросшие 
цены (36%) и личные обстоятель-
ства (21%).

Из 37% россиян, которые все-та-
ки собираются летом путешество-
вать, большая часть планируют 
поездки внутри России, свиде-
тельствуют результаты опроса. Ре-
спонденты могли назвать несколь-
ко вариантов регионов для летних 
поездок, но самыми популярными 
ответами стали Сочи и другие ку-
рорты Краснодарского края (туда 
собираются 27% из тех, кто плани-
рует поездки), Крым (17%) и другие 
регионы России (33%).

Из зарубежных направлений 
самое популярное — Средизем-
номорье (Италия, Испания, Гре-
ция и другие страны), туда собира-
ются 14% опрошенных (из числа 

тех, кто планирует путешествия). 
Несмотря на запрет продажи 
турпутевок в Египет и Турцию, 
в эти страны летом собираются 
3% опрошенных. Массовые ту-
ристические поездки россиян в 
Турцию и Египет приостановле-
ны с конца прошлого года, когда 
будет восстановлено «туристиче-
ское сообщение» с этими страна-
ми — неясно.

В сообщении, которое опубли-
ковала пресс-служба Ростуриз-
ма 7 апреля, ведомство указыва-
ло, что не располагает данными 
о сроках возобновления туристи-
ческих обменов между Россией, 
Турцией и Египтом. В нем подчер-
кивалось, что решение о приоста-
новке туристических контактов с 
Турцией и Египтом было принято 
президентом России Владимиром 
Путиным в связи с высокой угро-
зой безопасности туристов. Росту-
ризм также напомнил рекоменда-
цию воздерживаться от поездок в 
страны с высоким уровнем угрозы 
жизни и здоровью граждан.

Прошлым летом, по дан-
ным опроса Nielsen, в Турции 
отдохнули 12% респондентов 
(из числа совершивших поезд-
ки), в Египте — 6%. 

ТУРИЗМ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Куда на майские

По данным онлайн-агентства пу-
тешествий OneTwoTrip на начало 
апреля, самыми популярными 
направлениями для отдыха на 
майские праздники стали Рим, 
Тбилиси и Амстердам. Интерес к 
столице Грузии вырос на 86% по 
сравнению с прошлым годом, а 
к столице Нидерландов — в два 

раза. В топ-15 популярных на-
правлений у клиентов OneTwoTrip 
входят также Париж, Прага, Веро-
на, Тиват, Ларнака, Анталья, Ма-
дрид, Берлин, Барселона и Милан. 
При этом Тель-Авив, занимавший 
в прошлые майские праздники 
первую строчку рейтинга, в этом 
году в него вовсе не попал.

Источник: опрос компании Nielsen, 
проведенный с 26 по 31 марта 2016 года.
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планируют поехать 
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Эксперты оценили ущерб экономике России от кибератак 

203 млрд на хакеров
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Хакеры нанесли экономике 
России ущерб в 203 млрд руб. 
по итогам 2015 года. При этом 
представители бизнеса пока с 
трудом оценивают собствен-
ные денежные потери от 
кибератак.

92% ПОСТРАДАВШИХ

  Ущерб российской экономики от 
киберпреступлений в 2015 году 
составил 0,25% от ВВП России, 
или свыше 200 млрд руб., под-
считали эксперты Фонда разви-
тия интернет-инициатив (ФРИИ), 
Microsoft и Group-IB. Результаты 
совместного исследования пред-
ставил на открытии Российско-
го интернет-форума (РИФ+КИБ 
2015) управляющий инвестици-
онным портфелем ФРИИ Сергей 
Негодяев.

Потери в 200 млрд руб. — это 
примерно половина средств, вы-
деленных из бюджета страны в 
2015 году на поддержку здравоох-
ранения, или свыше 200% денег, 
которые государство направило 
на поддержку СМИ, отметил Него-
дяев. Руководитель отдела иссле-
дований ФРИИ Маргарита Зобни-
на сравнивает полученную цифру 
с расходами на НИОКР: ущерб от 
кибератак сопоставим с 23% рас-
ходов на НИОКР в 2015 году. «Ки-
берпреступность угрожает не толь-
ко финансовому состоянию, но и 
инновационному развитию в Рос-
сии», — уверена Зобнина.

Исследование основано на опро-
се представителей 600 российских 
компаний, из которых 58% — ма-
лый и средний бизнес, 42% — круп-
ные коммерческие компании и 
госструктуры, рассказал в ходе пре-
зентации исследования основатель 
и CEO компании Group-IB Илья Сач-
ков. В исследовании приняли уча-
стие компании из большинства 

отраслей экономики — финансы, 
телекоммуникации, ретейл, про-
мышленное производство и др. 
Опрос проводился среди топ-ме-
неджеров «максимально высокого 
уровня» — финансовых директоров, 
руководителей департаментов IT.

Почти 92% опрошенных в ходе 
исследования признались, что стал-
кивались с реальными кибератака-

ми, что указывает на «серьезность 
и массовость» проблемы, отметил 
Сачков. Две трети компаний счита-
ют, что количество сетевых атак за 
последние три года выросло в сред-
нем на 75%, а финансовый ущерб 
от них — вдвое. При этом лишь ме-
нее половины пострадавших смог-
ли оценить в денежном выражении 
ущерб, нанесенный их бизнесу.

Из общих 203,3 млрд руб., в 
которые исследователи оцени-
ли потери российской экономи-
ки, непосредственный ущерб для 
бизнеса составил 123,5 млрд руб. 
Почти 80 млрд руб. — это затра-
ты бизнеса на ликвидацию самих 
киберпреступлений и их послед-
ствий, указано в исследовании. 
В России ежедневно совершается 
свыше 1 тыс. только DDoS-атак, 
уверяет Сачков.

Представители ФРИИ, Mi cro soft 
и Group-IB предложили законода-
тельно обязать организации рас-
крывать факты киберугроз — это 
необходимо для того, чтобы на-
чать эффективно бороться с сете-
вой преступностью. «Нужна рево-
люция как в законодательстве, так 
и в технических средствах. Необ-
ходимо соединить всю информа-
цию, которая есть у МВД, в том чис-
ле у региональных и московских 
отделений, для обеспечения бо-
лее эффективных оперативно-ра-
зыскных мероприятий»,  — уве-
рен Сачков. Представители ФРИИ, 
Group-IB и Microsoft пока не обща-
лись с представителями законода-
тельных органов власти по поводу 
своих инициатив.  

РАЗНОСТЬ ПОДХОДОВ

Оценить общий ущерб от действий 
киберпреступников на уровне от-
дельно взятой страны, еще и в про-
центах от ВВП, — очень сложная 
задача, а ее результат зависит от 
методологии и способов подсче-
та, говорит представитель «Лабо-
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С кибератаками сталкивались почти 92% опрошенных экспертами российских компаний

Банк хочет создать виртуального мобильного оператора

Связь через Сбербанк
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ, 
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Сбербанк решил создать вир-
туального оператора связи. 
Среди потенциальных пар-
тнеров — МТС и Tele2. Проект 
может быть запущен уже 
осенью. Стоимость его запуска 
эксперты оценили в «несколь-
ко миллионов долларов».

 БАНКОВСКИЙ ОПЕРАТОР

Сбербанк планирует создать вир-
туального мобильного оператора, 
рассказал РБК источник, близкий 
к одной из телекоммуникаци-
онных компаний, и подтвердил 
источник, близкий к банку. Речь 
идет об MVNO-модели, при кото-
рой сервис работает на сети суще-
ствующего оператора связи. Речь 
идет о проекте «Сбербанк-теле-
ком», поясняет собеседник РБК, 
близкий к банку. Окончательное 
название пока не выбрано, как раз 

идет обсуждение, уточняет другой 
источник. По его информации, 
Сбербанк не хочет использовать 
собственный бренд для мобиль-
ного оператора.

Переговоры о сотрудничестве 
банк вел с операторами Tele2 и 
МТС, рассказали несколько источ-
ников на телекоммуникационном 
рынке. Представитель Tele2 Кон-
стантин Прокшин подтвердил 
факт переговоров, от дальнейших 
комментариев он отказался. Пред-
ставитель МТС Дмитрий Солодов-
ников отказался от комментари-
ев. Источник в одной из компаний 
«большой четверки» утверждает, 
что Сбербанк пока не определил-
ся с партнером. Это подтвержда-
ет и собеседник РБК в крупной 
телекоммуникационной компа-
нии. Представители «МегаФона» 
и «ВымпелКома» не стали гово-
рить о том, интересовались ли их 
компании проектом со Сбербан-
ком. Представитель Сбербанка от-
казался от комментариев.

Коммерческие условия сотруд-
ничества источники РБК не зна-
ют. Стоимость проекта будет зави-
сеть от бизнес-модели и формата 
MVNO, а также его масштабов — 
федеральный или тестовый запуск 
в одном или нескольких городах 
России, объясняет руководитель 
департамента беспроводных тех-
нологий J’son & Partners Consulting 
Виталий Солонин. По его словам, 
для запуска оператора без оформ-
ления лицензий и строительства 
инфраструктуры достаточно «не-
скольких миллионов долларов», 
которые пойдут на маркетинг, ре-
кламу и распространение.  

Проект виртуального опера-
тора на сети Tele2 есть, к приме-
ру, у «Ростелекома». В феврале 
2016 года госкомпания опубли-
ковала заявку на сайте госзаку-
пок, из которой следовало, что 
максимальная стоимость проек-
та составляет 300 млн руб. (около 
$4,5 млн), но точная сумма кон-
тракта неизвестна.

Целевая аудитория будуще-
го проекта — клиенты Сбербан-
ка: для них будут разработаны 
специальные тарифы, не привя-
занные к действующим тарифам 
оператора-партнера, рассказыва-
ет источник, знакомый с деталя-
ми проекта. Другой собеседник 
РБК считает, что банк намерен 
предложить услуги виртуального 
оператора всем своим клиентам. 
Сбербанк собирается интегриро-
вать телеком-сервис с другими 
своими услугами, например бо-
нусной программой «Спасибо», 
уточняет один из них.

Солонин считает, что вари-
антов интеграции услуг у банка 
масса — к примеру, можно пред-
ложить клиентам условно бес-
платную мобильную связь за счет 
выплат «бонусных» процентов со 
вклада на мобильный счет или 
запустить конвергентные бан-
ковские продукты и приложе-
ния для различных групп поль-
зователей.

ВОПРОС ВЫГОДЫ

Виртуальный оператор Сбербан-
ка может быстро стать крупней-
шим MVNO-проектом в России и 
собрать «миллионы» абонентов, 
отмечает аналитик iKS-Consulting 
Максим  Савватин. Сбербанк может 
рассчитывать на сотни тысяч или 
даже на миллионы пользователей 
в перспективе три—пять лет в оп-
тимистичном сценарии, добавляет 
Солонин.  Сейчас на пять основных 
игроков рынка виртуальных опе-
раторов приходится 2 млн абонен-
тов: 1,5 млн из них — у Yota.

У Сбербанка есть конкурентное 
преимущество — его сеть отделе-
ний по всей России, а для распро-
странения сим-карт MVNO-про-
ектов, по мнению Савватина, это 
«важный фактор». Судя по инфор-
мации на сайте банка, в России 
открыты около 16 тыс. отделений. 
Для сравнения: крупнейшая сеть 
сотового ретейла МТС насчитыва-
ет 5,1 тыс. салонов.

СОТОВАЯ СВЯЗЬ

ИНТЕРНЕТ
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Мнение о «налоге на Google»

ДМИТРИЙ КОМИССАРОВ,
генеральный директор и основатель компании «Новые облачные технологии»

Как ввести «налог на Google» и не убить бизнес

Введение НДС в IТ-бизнесе 
приведет к тому, что часть 
компаний уйдет в тень, часть 
разорится, а часть переедет 
в другие юрисдикции.

Законопроект о введении нало-
га на добавленную стоимость для 
IТ-компаний в размере 18% был 
внесен в Госдуму в конце прошло-
го года и принят в первом чтении 
в конце февраля 2016-го. Он вы-
звал бурную дискуссию, которая 
сейчас в самом разгаре. Предста-
вители Минфина настаивают на 
том, что налог должен затрагивать 
все типы IТ-услуг на рынке, участ-
ники отрасли опасаются, что это 
может убить их бизнес.

Налог на продажи программ-
ного обеспечения в том или ином 
виде существует в большинстве 
стран мира. Например, в ЕС с 
2015 года все телекоммуникаци-
онные, теле- и радиовещатель-
ные, электронные услуги облага-
ются НДС по месту нахождения 
покупателя вне зависимости от 
местонахождения поставщика, 
средняя ставка налога составляет 
около 21,5%, в разных странах она 
колеблется от 15% (в Люксембурге) 
до 27% (в Венгрии).

Вопрос заключается в том, как 
России присоединиться к этой 
практике, не нанеся существен-
ного ущерба сложившемуся рынку 
ПО и его отечественным игрокам. 
Законопроект в его нынешнем 
виде не решает эту задачу.

АРИФМЕТИКА РАЗРУШЕНИЯ

Для IТ-компаний, 70% в расхо-
дах которых составляет зарплата 
персонала и налоги на нее (кон-
кретно для нашей компании эта 
доля равна 68%), НДС — это фак-
тически налог с оборота. По под-
счетам Ассоциации продавцов 
программных продуктов, с по-
мощью этого налога у россий-
ских производителей ПО будет 
изъято около 21 млрд руб. при их 
общей выручке немногим более 
100 млрд руб. и общей прибыли 
около 9 млрд руб.

Компенсировать рост налого-
вой нагрузки за счет покупателя, 
просто поднять цены на 18% не-
возможно. Такая попытка, будь она 
сделана, привела бы к существен-
ному падению продаж. Предлага-
емый тем же законопроектом спо-
соб компенсации — возврат НДС 
при экспорте ПО — затронет да-
леко не всех. Например, основные 
покупатели программного обеспе-
чения одного из крупнейших раз-
работчиков России компании 1С 
находятся в России.

Что все это значит? Изъять пя-
тую часть дохода — это прекра-
тить развитие компаний, лишить 
их возможности инвестировать в 
развитие продуктов и перевести 
в режим выживания, а то и обан-
кротить.

Понятно, как будет реагировать 
рынок. Часть компаний будет про-
сто уходить с него тем или иным 
способом, например уменьшать 
налогооблагаемую базу, многие 
разорятся или уедут в другие юрис-
дикции, скажем, в Белоруссию. Там 
IT-компаниям предоставляются 
льготы по подоходному налогу.

При этом задачу налогообло-
жения иностранных компаний 
законопроект не решает, посколь-
ку не предполагает «приземления 
в юрисдикцию». GooglePlay или 
AppStore — это сущность, которой 
на территории России нет, деньги 
пользователей платятся за рубеж.

МЯГКОЕ ПРИЗЕМЛЕНИЕ

Чтобы следовать мировой прак-
тике в области взимания НДС и 
в то же время не выпотрошить 
отечественных производителей 
ПО, можно было бы сделать про-
стые шаги.

В первую очередь «приземлить 
юрисдикцию». Продажи, которые 
совершаются на территории Рос-
сии, могут облагаться здесь НДС. 
Продавец ПО, взаимодействую-
щий с покупателем на территории 
России, должен иметь российское 
юридическое лицо. Именно ему 
покупатель будет платить за про-
дукт, и именно это юрлицо должно 
уплачивать НДС.

Кроме того, в интересах госу-
дарства и бюджета все-таки со-
хранить налоговые льготы для 
местных производителей ПО. Это 
позволит не сломать сложившийся 
рынок. Государству выгодно, что-
бы в стране продавалось именно 
российское ПО, поскольку в этом 
случае существенная часть рас-
ходов производителя — зарплата 
сотрудников — остается в стране 
и тратится в основном на потре-
бление, становясь мотором эко-
номики. Если в стране продается 
ПО иностранного производства, 
то, как правило, 10–15% выручки 
достается российскому партнеру, а 
остальные деньги уходят за рубеж.

Сохранение внятной политики 
налоговых льгот для российских 
компаний могло бы стимулиро-
вать тех, кто сейчас производит 
ПО на экспорт, больше внимания 
уделять локальному рынку, сохра-
нять в России центры разработки.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ СВОИХ

Определить российского произ-
водителя получателя льгот мож-
но, например, аналогично тому, 
как это уже сделано в 188-ФЗ, ка-
сающемся импортозамещения ПО. 
Там приведены четкие критерии, 
какое ПО следует считать россий-
ским. В числе ключевых — исклю-
чительные глобальные права на 
ПО, принадлежащее российской 
компании, российские бенефициа-
ры компании-разработчика, вхож-
дение продукта в реестр россий-
ского программного обеспечения.

В середине марта Минкомсвя-
зи выдвинуло ряд идей финан-
совой помощи IТ-компаниям, в 
частности упоминались гранты, 
льготные кредиты под залог прав 
на продукты и т.п. Но такие меры 
подходят скорее небольшим про-
ектам и вряд ли существенно по-
могут им вывести свои продукты 
на глобальный рынок.

Простой пример. Если исходить 
из средней зарплаты разработчика 
в 84 тыс. руб. плюс налоги, то один 
разработчик обходится компании 
в 2–2,5 млн руб. в год. Таким об-
разом, льготное финансирование 
в объеме 50–100 млн руб. покроет 
расходы компании на коллектив из 
25–50 сотрудников. Этого было бы 
достаточно для небольшого стар-
тапа, но у нас, например, работа-
ют уже почти 300 сотрудников, и к 
концу года их станет больше.

Вывод простой: для поддерж-
ки рынка и увеличения доли 
IТ-экспорта не нужно даже ниче-
го давать, нужно просто не брать 
больше. Требуется не столько до-
полнительное финансирование, 
сколько ослабление финансового 
и налогового бремени для россий-
ских IТ-компаний.

«С помощью этого налога у российских 
производителей ПО будет изъято около 21 млрд 
руб. при их общей выручке немногим более 
100 млрд руб. и общей прибыли около 9 млрд руб»

МНЕНИЕратории Касперского». Ситуацию 
осложняет то, что доходы кибер-
преступников практически невоз-
можно подсчитать, а многие рос-
сийские компании скрывают не 
только ущерб от киберинциден-
тов, но и сам факт атак, продолжа-
ет он. Около пяти лет назад «Ла-
боратория Касперского» провела 
оценку мирового ущерба и посчи-
тала, сколько мошенники воруют 
с помощью различных кибератак. 
«Получилось $100 млрд в год по 
всему миру», — приводил данные 
основатель Kaspersky Lab Евгений 
Касперский.

«Лаборатория Касперского» 
ежегодно проводит исследование, 
в ходе которого компания опраши-
вает представителей всех уровней 
бизнеса. В 2015 году 95% компаний 

столкнулись с внешними киберу-
грозами, из них около половины 
организаций потеряли в результа-
те атак свои данные, приводит ста-
тистику последнего исследования 
представитель «Лаборатории Кас-
перского». В 2014 году в результате 
одного инцидента информацион-
ной безопасности средний ущерб 
для крупной компании составлял 
около 20 млн руб., тогда как ком-
пании малого и среднего бизнеса 
в аналогичной ситуации теряют 
780 тыс. руб., говорит он.

В финансовой сфере сетевые 
атаки привели к потерям в разме-
ре $790 млн за 2012–2015 годы, из 
которых треть украдено в странах 
бывшего СССР, следует из другого 
исследования «Лаборатории Кас-
перского», посвященного русско-

говорящим киберпреступникам. 
«В реальности речь может идти о 
значительно больших суммах», — 
сказано в исследовании.

В декабре 2015 года первый 
заместитель председателя Сбер-
банка Лев Хасис оценил потери 
от киберпреступлений пример-
но в 70 млрд руб. (около $1 млрд). 
Он заявил, что «государство не до 
конца понимает уровень угрозы» 
от киберпреступлений, а ответ-
ственность за них недостаточно 
серьезная. Половина всех кибер-
преступлений связана с «методом 
социальной инженерии»: пользо-
вателя просят перейти по ссылке 
и оставить свои реквизиты на тех 
сайтах, к которым злоумышленни-
ки имеют доступ, после чего мо-
шенники используют логин, па-

роль и другие данные человека, 
чтобы, к примеру, похитить день-
ги с его банковского счета, объяс-
нял Хасис.

 Оснований для снижения 
ущерба от сетевых атак в будущем 
нет, уверен Хасис. Представите-
ли компаний, опрошенных в ходе 
исследования ФРИИ, Microsoft и 
Group-IB, опасаются, что чис-
ло киберинцидентов и ущерб от 
них в перспективе ближайших 
трех лет существенно вырастет — 
на 173% и 192% соответственно. 
При этом специалисты Group-IB 
ожидают резкое увеличение це-
ленаправленных атак, при этом 
прогнозируют снижение «средне-
го чека» атаки: вместо нескольких 
атак на 1 млн руб. будут прово-
диться 1 млн атак за 1 руб. 

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

В интересах 
государства и бюджета 
все-таки сохранить 
налоговые льготы 
для местных 
производителей ПО

Впрочем, если в перспективно-
сти проекта для Сбербанка экспер-
ты уверены, то в коммерческой вы-
годе для оператора-партнера — нет. 
К примеру, источник, близкий к од-
ной из компаний «большой чет-
верки», считает, что после запуска 
проекта часть клиентов Сбербан-
ка могут отказаться от услуг дей-
ствующих операторов связи и пе-
реключиться на новый сервис. Если 
это произойдет, то телеком-компа-
ния «потеряет больше, чем зарабо-
тает», уверен собеседник РБК. На 
данный момент у Сбербанка свы-
ше 110 млн клиентов — «больше 
половины населения страны», ука-
зано на сайте банка.

Совместный проект со Сбербан-
ком может быть выгоден операто-
ру связи, не согласен Савватин. По 
его словам, многое зависит от по-
зиционирования нового сервиса и 
условий сотрудничества, например 
скидок банку за покупаемый объ-
ем трафика. При нынешнем состо-
янии рынка его участники склонны 
думать в первую очередь о доходах, 
а не о наращивании абонентской 
базы, уверен гендиректор агент-
ства «ТМТ Консалтинг» Констан-
тин Анкилов. По его мнению, со-
трудничество с банком, «скорее 
всего, не приведет к снижению до-
ходов оператора-партнера».

В России несколько крупных 
компаний создавали виртуальных 
операторов. Например, с 2013 по 
2015 год работал MVNO-проект 
ретейлера «Связной» и опера-
тора МТС, за время существова-
ния к нему успели подключиться 
800 тыс. абонентов. Ретейлер X5 
также развивал виртуального опе-
ратора с МТС в 2010–2012 годах, 
напоминает Анкилов. По его дан-
ным, проект набрал тогда свыше 
100 тыс. абонентов.

В октябре 2015 года виртуаль-
ного оператора на сети «МегаФо-
на» запустил «Газпром». Проект, 
рассчитанный на сотрудников го-
скорпорации, получил название 
«Газпром телеком», писал CNews. 
К октябрю более 5 тыс. человек в 
Москве и Санкт-Петербурге по-
лучили сим-карты «Газпром те-
лекома», в будущем компания 
может перевести на новый сер-
вис всех 450 тыс. сотрудников. По 
состоянию на 1 апреля 2016 года, 
«Газпром телекому» выделено бо-
лее 100 тыс. номеров в нескольких 
регионах России.

MVNO-проекты, созданные ком-
паниями из других сфер для своих 
клиентов и повышения их лояльно-
сти, живут, как правило, несколько 
лет. «Обычно это небесконечные 
истории», — отметил Анкилов. 

Непосредственный ущерб для бизнеса от 
кибератак составил 123,5 млрд руб. Еще почти 
80 млрд руб. — это затраты на ликвидацию 
самих киберпреступлений и их последствий
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Сколько приносит автосервис

Мастера по персоналу 
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Супруги Турсуновы утвержда-
ют, что хорошо организован-
ный автосервис может рабо-
тать с 15% рентабельностью. 
Их главное ноу-хау — IT-систе-
ма, которая мешает сотруд-
никам воровать и заставляет 
их работать.

Свой путь в бизнесе уроженцы Уз‑
бекистана супруги Шерзод и Бар‑
но Турсуновы начали в 2001 году 
с торговли обоями из контейнера 
на строительной ярмарке в Мыти‑
щах. Через два года они уже вла‑
дели десятью точками на рынке, 
но вовремя заметили смену трен‑
да — через дорогу началось стро‑
ительство первого российского 
«Леруа Мерлен». Турсуновы пе‑
реключились на оптовую торгов‑
лю отделочными материалами, 
создав компанию «Евродизайн». 
К  концу десятилетия предпри‑
ниматели решили сменить сферу 
деятельности. «Мы хотели начать 
бизнес, который было  бы мож‑
но, во‑первых, масштабировать, 
во‑вторых, легко поделить с пар‑
тнером, и, в‑третьих, он должен 
был расти в  кризис»,  — расска‑
зывает РБК Барно Турсунова. 
В  2011 году супруги выкупили 
убыточный автосервис на  «Ав‑
тозаводской» и  решили на  его 
базе построить сеть из 100 точек 

под  брендом «Вилгуд» по  всей 
стране. «Мы изначально рассчи‑
тывали, что, если будет кризис, 
люди будут чинить старые маши‑
ны», — объясняет целевую аудито‑
рию Турсунова.

ВСЕ ЧЕРЕЗ КАССУ

В покупку работающего автосер‑
виса (с оборудованием, 25 сотруд‑
никами, поставщиками и клиен‑
тами) было вложено 18 млн руб. 
личных средств, вырученных 
от  продажи доли в  «Евродизай‑
не». «Артмоторс» с ежемесячным 
оборотом около 3 млн руб. прода‑
вался как прибыльный. «Но когда 
мы начали вникать в подробности, 
выяснилось, что  бизнес убыто‑
чен, — вспоминает предпринима‑
тельница. — Работа строилась так: 
одни сотрудники сидят на прием‑
ке: можешь принять клиента? — 
Могу. — Приходите послезавтра. 
Дальше никакого планирования 
не было». Большая часть работы 
записывалась на бумажке или пе‑
редавалась устно, все это приво‑
дило к простоям, уходу клиентов 
и тому, что деньги клиентов шли 
мимо кассы.

Восемь месяцев понадобилось 
Турсуновым, чтобы сделать свой 
новый бизнес эффективным. 
В  первую очередь они наняли 
программистов и стали внедрять 
управление всеми процессами 

в  автосервисе через специаль‑
ную программу: от первого звон‑
ка клиента до  заключительного 
этапа по выдаче ему ключей. «Все 
звонки проходили только через 
телефон компании, а далее чело‑
век должен был передать клиента 
по цепочке», — объясняет Турсуно‑
ва. Сотрудники не могли работать 
с  клиентом вне IT‑системы. Это 
сразу лишило персонал возмож‑
ности оказывать услуги «частным 
образом», минуя кассу. По словам 
Турсуновой, благодаря этому уже 
весной 2012 года обороты авто‑
сервиса увеличились до 7 млн руб. 
в месяц.

Для  повышения эффективно‑
сти бизнес был разделен на два 
юрлица: одно оказывало услуги 
по кузовному ремонту, другое — 
слесарные. «Мы решили, что сле‑
сарные сервисы будем масштаби‑
ровать», — рассказывает Турсунова. 
После того как первый автосервис 
на «Автозаводской» начал прино‑
сить стабильный доход, в ноябре 
2012 года супруги открыли вто‑
рой и третий сервисы — на «Пе‑
тровско‑Разумовской» и  «Домо‑
дедовской». Как следует из ЕГРЮЛ, 
новые центры открывались на па‑
ритетных началах с Алексеем Кра‑
пивиным, одним из крупнейших 
акционеров московского Интер‑
прогрессбанка; он уже был пар‑
тнером Турсуновых в  компании 
«Евродизайн». Связаться с Крапи‑

виным через банк и через его зна‑
комых РБК не удалось.

Открытие каждого нового цен‑
тра обошлось предпринимателям 
в сумму около 5 млн руб., однако 
выход на  самоокупаемость вме‑
сто планируемых 12 месяцев за‑
нял полтора года. За  это время 
в каждое предприятие пришлось 
дополнительно инвестировать 
по 4 млн руб. «Эти деньги мы по‑
тратили на тестирование IT‑систе‑
мы и  покупку дополнительного 
оборудования, — объясняет Тур‑
сунова. — Кроме того, часть денег 
ушла на привлечение клиентов».

Для  решения проблемы Тур‑
суновы стали совершенствовать 
созданную IT‑систему. Для начала 
они постарались сделать так, что‑
бы клиенты не приезжали с улицы, 
а записывались заранее — таким 
образом мастер‑консультант успе‑
вал бы подготовиться к их прихо‑
ду (например, заказать запчасти). 
Это также позволяло бороться 
с простоями и очередями. Кроме 
того, такой подход позволял обезо‑
пасить владельцев от потери биз‑
неса. «Очень часто в автосервисах 
мастер‑консультант становится 
владельцем всех отношений с кли‑
ентами, и если вдруг он захочет от‑
крыть свое дело, то просто уведет 
клиентов к себе, — рассказывает 
Турсунова. — Мы хотели, чтобы 
люди шли в «Вилгуд», а не к кон‑
кретному мастеру». Предваритель‑

ная запись прикрепляет клиента 
к компании, а не к адресу, и в слу‑
чае потери помещения автосер‑
вис не лишится клиентов. По сло‑
вам Турсуновой, такой подход 
принес свои плоды: сейчас бо‑
лее 90% клиентов «Вилгуд» при‑
езжают по  предварительной за‑
писи, и когда в 2014 году первый 
автосервис переехал с «Автозавод‑
ской» на «Кантемировскую», это 
не привело к падению клиентско‑
го потока.

Для привлечения и удержания 
клиентов была разработана си‑
стема клубных карт, приобрете‑
ние которых позволяло клиенту 
получать определенный перечень 
услуг (например, замену масла 
или  сход‑развал) в течение года 
бесплатно.

ЭКОНОМИКА АВТОСЕРВИСА

Барно Турсунова утверждает, 
что  инвестиции в  открытие ав‑
тосервиса на шесть подъемников 
на площади 500 кв. м не превы‑
сят 5,5 млн руб. «Именно такая 
площадь оптимальна для бизне‑
са, — отмечает она. — Несколько 
автосервисов «Вилгуд» открыты 
в помещениях бывших дилерских 
центров площадью 1000 кв.  м, 
но  из‑за  этого эффективность 
бизнеса снижается, поскольку 
приходится платить за  воздух». 
Почти половина расходов — это 
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Супруги Турсуновы — Шерзод и Барно (на фото в центре) — планировали самостоятельно открыть 100 автосервисов, но в итоге запустили франшизу, основанную на принадлежащей им IT-системе
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закупка оборудования. Первый 
месяц аренды вместе с  обеспе-
чительным платежом будет сто-
ить в среднем около 400 тыс. руб. 
«Вилгуд» предпочитает экономить 
на аренде, размещая большинство 
своих сервисов в весьма трудно-
доступных местах. Около 150 тыс. 
руб., по ее словам, уйдет на выве-
ску. Турсунова рекомендует иметь 
свободные средства в  размере 
1 млн руб., чтобы финансировать 
бизнес на старте, пока он не вый-
дет на окупаемость.

На  оплату труда сотрудни-
ков (с учетом налогов) в автосер-
висах «Вилгуд» в  среднем ухо-
дит от 20 до 30% общей выручки 
(чем меньше выручка, тем боль-
ше доля). По  словам Турсуно-
вой, механик в «Вилгуд» получает 
22% от  стоимости произведен-
ной им работы, а мастер-консуль-
тант — 10%. Другая крупная ста-
тья расходов — закупка запчастей. 
Их компания заказывает у оптови-
ков и продает с наценкой до 65%. 
Продажа запчастей по заказ-наря-
дам клиентов приносит половину 
выручки автосервису (но клиент 
имеет права принести свои зап-
части для ремонта). Запчасти так-
же продаются «на улицу» в магази-
не при автосервисе, что приносит 
еще 2–20% от выручки.

Постоянная расходная часть 
в сервисе включает аренду (в Мо-
скве и  области  — от  280 тыс. 
до 460 тыс. руб. в месяц), комму-
нальные платежи (40–80 тыс. руб.). 
«Арендная плата за помещение, 
например в Долгопрудном, состав-
ляет 400 тыс. руб. в месяц, но мы 
сдали его часть в субаренду авто-
мойке за 120 тыс. руб. в месяц, — 
объясняет Турсунова.  — Сейчас 
обеспечительный платеж состав-
ляет обычно предоплату за один 
месяц аренды». Около 10% от вы-

ручки все автосервисы (собствен-
ные и работающие по франшизе) 
отчисляют в управляющую компа-
нию за маркетинг, услуги call-цен-
тра и контроля качества, а также 
роялти (3,5% от выручки). Для ав-
тосервиса в  Москве точка безу-
быточности — это выручка 2 млн 
руб. в  месяц, утверждает Турсу-
нова. В среднем один автосервис 
«Вилгуд» сейчас выходит на этот 
уровень за два — три месяца, гово-
рит предпринимательница. Сред-
ний оборот по сети — 4 млн руб. 
в месяц.

В  «Вилгуд» утверждают, что 
при  такой выручке автосервис 
способен зарабатывать до 600 тыс. 
руб. прибыли в месяц, то есть ра-
ботать с  15% рентабельностью. 
Правда, за  2014 год по  четырем 
собственным точкам Турсуновых, 
отчетность по которым РБК уда-
лось обнаружить в системе «Кон-
тур.Фокус», рентабельность чистой 
прибыли составила около 3,5%: 
при суммарной выручке 107 млн 
руб. совокупная чистая прибыль 
составила всего 3,6 млн руб. Тур-
сунова объясняет это тем, что по-
казатели месяц к  месяцу по  ка-
ждой точке колеблются. «Кроме 
того, с первыми центрами мы дол-
го мучились, отрабатывая на них 
технологии управления, с новыми 
все происходит быстрее», — гово-
рит предпринимательница.

ПОКАТИЛИСЬ ПО РОССИИ

На  старте Турсуновы планиро-
вали самостоятельно открыть 
100 автосервисов, но  поняли, 
что это потребует больших инве-
стиций и много времени. Поэтому 
в 2014 году предприниматели за-
пустили франшизу, основой кото-
рой является использование раз-
работанной IT-системы. Несмотря 
на высокую стоимость (паушаль-
ный взнос составлял 1 млн руб.), 
сразу несколько человек выразили 
желание ее приобрести.

Первым франчайзи «Вилгуд» 
стал предприниматель Андрей 
Варнавский из Троицка. «У меня 
была цель выйти на стабильные 
показатели по прибыли, и я по-
считал, что  быстрее отобью за-
траты в  1 млн руб. на  покупку 
франшизы, если смогу сглажи-
вать фактор сезонности за  счет 
удержания клиентов,  — расска-

зал он РБК. — Благодаря IT-систе-
ме мне удалось заставить сотруд-
ников выйти из  зоны комфорта 
и  начать работать с  клиентами. 
Сейчас я вижу все ключевые по-
казатели работы каждого масте-
ра, а у сотрудников появился азарт 
в работе». По словам предприни-
мателя, выручка его автосервиса 
за три месяца работы по франши-
зе удвоилась. По итогам 2014 года, 
по данным системы «Контур.Фо-
кус», автосервис Варнавского сра-
ботал с чистой прибылью 6,9 млн 
руб. при  выручке 29 млн руб. 
В марте 2016 года Варнавский от-
крыл четвертую точку под брен-
дом «Вилгуд».

С момента запуска франшизы 
под брендом «Вилгуд»  открылось 
22 автосервиса: от  Санкт-Петер-
бурга до Хабаровска. Координиру-
ет работу сети специально создан-
ная компания, которая занимается 
маркетингом, отвечает за услуги 
call-центра и контроля качества. 
«Отдельный автосервис не может 
себе позволить полноценный от-
дел развития, и мы решили его сде-
лать централизованным», — объ-
ясняет Турсунова. Все эти услуги 
для  автосервисов сети «Вилгуд» 
платные: по итогам каждого ме-
сяца УК выставляет им счет за при-
влеченных клиентов, по факту за-
крытия заказ-наряда. Кроме того, 
УК договаривается с поставщика-
ми запчастей о скидках и создании 
запасов на их стороне, чтобы ми-
нимизировать неликвид на  соб-
ственном складе. «С поставщика-
ми у нас договоренность, что мы 
можем вернуть запчасти им», — 
рассказывает предприниматель-
ница.

По  словам Турсуновой, сей-
час спрос на франшизу «Вилгуд» 
не  снижается, несмотря на  вы-
сокий входной порог. По ее сло-
вам, в последний год в компании 
не только не упало количество кли-
ентов, но из-за подорожания зап-
частей даже не снизился средний 
чек, несмотря на то что общее ко-
личество входящих в него работ 
уменьшилось. Сейчас он по-преж-
нему составляет около 10 тыс. руб. 
по Москве и 8 тыс. руб. в среднем 
по России. «К нам обращаются вла-
дельцы автосервисов, у которых 
нет клиентов, снижается чек, — 
объясняет Турсунова. — Мы по-
могаем это подтянуть». 

«ВИЛГУД» В ЦИФРАХ

28
автосервисов работает 
под брендом «Вилгуд»: 6 соб-
ственных и 22 по франшизе

Более 8 тыс.
клиентов обслужили в «Вил-
гуд» в марте 2016 года

90%
клиентов сервисов «Вил-
гуд» — частные лица

8 тыс. руб.
— средний чек в автосерви-
сах «Вилгуд»

4 млн руб.
— средний ежемесячный 
оборот автосервиса «Вилгуд» 
в Москве

400 млн руб.
— оборот сети по итогам 
2015 года

Источник: данные компании

Как работает IT-система в «Вилгуд»

Система в ответе за все
Для работы с клиентами в авто-
сервисах «Вилгуд» используется 
IT-платформа собственной разра-
ботки — Wilgood IS. С ее помощью 
контролируются все операции 
и этапы работы с клиентами. Про-
цесс обслуживания клиента раз-
бит на этапы, каждый из которых 
отмечается в системе: входящий 
звонок и согласование сроков 
визита, подготовка к визиту кли-
ента, приемка автомобиля и со-
ставление заказ-наряда, выпол-
нение ремонта и оказание услуг, 
контроль качества и подготовка 
автомобиля к выдаче, возврат ав-
томобиля и расчет.

Баллы за результат
За выполнение каждого этапа 
отвечают конкретные сотруд-

ники, которые за выполнение 
своих обязанностей получают 
баллы. Например, сотрудник 
call-центра получает несколько 
баллов за звонки потенци-
альным клиентам, а если ему 
удается собрать о клиенте 
первичную информацию (мар-
ку машины, указать проблемы 
автомобиля) и завести на него 
карточку в системе, то коли-
чество баллов увеличивается 
в четыре раза. «Мы говорим ка-
ждому сотруднику, что он полу-
чает зарплату не за должность, 
а за результаты работы, — объ-
ясняет Турсунова. — У каждого 
сотрудника 15–20 KPI, которые 
он должен выполнить». Меха-
ник получает баллы за каждый 
нормо-час работы, но, если он 
не выполняет работы в уста-

новленное время, баллы вы-
читаются (в случае задержки 
клиент получает компенсацию 
в 500 руб. за каждый час). «Если 
клиент вернулся через три 
месяца, то механик получает 
премиальные баллы, — рас-
сказывает Турсунова. — Если 
по результатам опроса клиента 
выясняется, что он чем-то не-
доволен (например, ему 
не вернули замененные зап-
части), то баллы вычитаются». 
По итогам месяца заработанные 
сотрудниками баллы конверти-
руются в премии или денежные 
потери. «Коэффициент конвер-
тации зависит от результатов 
работы автосервиса в целом, 
поэтому отличается месяц 
от месяца», — объясняет Турсу-
нова.

30% стойких
По окончании каждого этапа 
работы с клиентом сотруд-
ник обязан передать клиента 
по цепочке: например, ма-
стер-консультант с помощью 
системы выбирает наиболее 
подходящего механика в за-
висимости от его рейтинга, 
загруженности и типа автомо-
билей, с которыми он работает. 
Если же сотрудник не отмечает 
какое-либо действие в систе-
ме, дальнейшее обслуживание 
клиента становится невоз-
можным. «Система довольно 
жесткая — при ее внедрении 
в новый автосервис до 70% 
сотрудников увольняются, 
зато те, кто остаются, остаются 
надолго», — говорит Барно Тур-
сунова.

Сколько стоит открыть автосервис  
на 6 подъемников в Москве, тыс. руб.

5520 Общие расходы

2350 Оборудование и инструменты

1000 Плановый убыток в первые месяцы работы

800 Ремонт помещения

400 Аренда помещения площадью 500 кв. м (первый 
месяц и залог)

350 IT + телефония

250 Мебель и стеллажи

220 Запчасти на склад

150 Вывеска

Как это работает: автосервис «Вилгуд» 
в Долгопрудном (данные за март 2016 года)

Расходы, тыс. руб. 3301
Закупка запчастей 1492

Оплата труда (с учетом налогов) 958
Перечисления управляющей 
компании 357

Аренда помещения 280

Коммунальные платежи и связь 99

Хозяйственные нужды 71

Наружная реклама 44

Доходы, тыс. руб. 4040
Продажа запчастей  
по заказ-нарядам клиентов 2178
Ремонт автомобилей и продажа 
услуг клиентам 1779
Продажа запчастей клиентам 
(в салоне, без услуг по ремонту) 83

Налогообложение, тыс. руб.

УСН 15% 111

Прибыль, тыс. руб. 628
Источник: компания «Вилгуд»
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Эксперты назвали лучшие интернет-банки 2016 года

Самые человечные в онлайне
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Аналитическое агентство 
Markswebb Rank & Report 
выпустило ежегодный рей-
тинг интернет-банков. За год 
расстановка сил заметно из-
менилась. Какие банки стали 
лидерами и аутсайдерами 
и почему?

Markswebb Rank & Report опубли-
ковало новый ежегодный рейтинг, 
посвященный эффективности рос-
сийских интернет-банков для част-
ных лиц. В него вошли 36 участни-
ков, чьи сервисы были оценены по 
функциональным возможностям и 
удобству использования.

Специалисты Markswebb офор-
мили дебетовые карты и оцени-
ли интернет-банки по более чем 
300 критериям. Для дополнитель-
ной оценки были проведены тесты 
с привлечением более 60 действую-
щих клиентов российских банков.

По словам генерального дирек-
тора аналитического агентства 
Markswebb Rank & Report Алексея 
Скобелева, в этом году в рейтинг 
попали восемь банков из первой 
десятки прошлого года. Пробиз-
несбанк и Связной банк были ис-
ключены, так как у них отозвали 
лицензии. «21 банк был включен 
в рейтинг по количеству пользо-
вателей, — говорит Скобелев. — 
Еще  семь банков подали заявки 
на участие в рейтинге самостоя-
тельно».

РЕЗУЛЬТАТЫ РЕЙТИНГА

По итогам года лучшим интер-
нет-банком стал Промсвязьбанк. 
Он обогнал лидера последних двух 
лет — Тинькофф Банк. Третье ме-
сто второй год подряд досталось 
Альфа-банку. Худшими стали дис-
танционные банки Кредит Европа 
Банка, Газпромбанка и банка «Ре-
нессанс Кредит».

«Мы осуществили ряд важных 
улучшений для клиентов: в част-
ности, добавили востребован-
ные функции, а наиболее частые 
операции сделали доступными в 
один клик», — комментирует ре-
зультаты управляющий директор 
по электронному бизнесу Пром-
связьбанка Алгирдас Шакманас. 
Как отмечает Алексей Скобелев, 

Промсвязьбанк обходит Тинькофф 
Банк по функциональности и ко-
личеству операций, которые до-
ступны клиентам. В то же время 
Тинькофф Банк по-прежнему луч-
ше Промсвязьбанка с точки зрения 
удобства интерфейса.

Начальник отдела развития и 
инноваций интернет-банка Аль-
фа-банка Юрий Чернышев расска-
зал РБК, что кредитная организа-
ция в 2015 году активно расширяла 
функционал интернет-банка для 
физических лиц, развивая управ-
ление счетами, картами и депо-
зитами. «Наша цель — сделать ин-
тернет-банк продуктом полного 
цикла, чтобы у клиента были воз-
можности совершить все операции 
онлайн», — говорит банкир.

В исследовании также отме-
чается, что хорошие результаты 
после запусков новых версий ин-
тернет-банков показали Запсиб-
комбанк (занял 4-е место, ранее в 
исследовании не участвовал), МДМ 
Банк (переместился с 26-го места 
на 5-е) и банк «Траст» (поднял-
ся с 31-го места на 9-е). Несколь-
ко участников, напротив, сильно 
ухудшили результаты за прошед-
ший год. Например, Сбербанк пе-
реместился с 4-го места на 12-е, а 
Райффайзенбанк — с 17-го на 26-е.

Банки-лидеры, по словам руко-
водителя Markswebb Rank & Report, 
рассматривают интернет-банкинг 
не только как информационно-пла-
тежный интерфейс для базовых 
операций, но и как способ управ-
ления своими продуктами. В таких 
интернет-банках можно менять на-
стройки по продуктам: ПИН-код, 
кодовое слово, СМС-уведомления, 
лимиты и так далее.

Те же банки, которые находятся 
ближе к концу рейтинга, идеоло-
гически находятся на предыдущей 
ступени развития, говорит Скобе-
лев. По его словам, у таких кредит-
ных организаций онлайн-банк по-
зволяет лишь получить базовую 
информацию по карте и совер-
шать платежи и, в лучшем случае, 
переводы. 

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ 
ИНТЕРНЕТ‑БАНКИ ЗА ГОД?

За последний год новые версии 
интернет-банков запустили Пром-
связьбанк, МДМ Банк, банк «Вос-
точный», МКБ, «Траст» и Запсиб-

комбанк. В интернет-банках стали 
появляться новые функции. «На-
пример, у банка «Санкт-Петер-
бург» теперь есть возможность 
сохранения тех платежей, которые 
проводит клиент, — рассказывает 
Алексей Скобелев.  — Если один 
клиент ввел реквизиты какого-ли-
бо учреждения при переводе денег, 
другой клиент, делая перевод в ту 
же организацию, может эти рек-
визиты взять из внутренней базы 
данных и не вводить их самосто-
ятельно».

Кроме того, банки все актив-
нее используют онлайн-чаты 
для поддержки своих клиентов. 
Из 35 участников рейтинга у пяти 
такие чаты уже есть. Развивают-
ся сервисы, позволяющие с по-
мощью идентификатора (номеру 
ИНН, паспорта или водительского 
удостоверения) узнать размер за-
долженности по госуслугам и ком-
мунальным платежам.

Большое распространение за 
последний год также получи-
ли сервисы переводов с карты на 
карту и производные от них. На-
конец, интерфейсы банков стали 
более человекоориентированны-
ми — они становятся проще, гово-
рит Скобелев.

Как отмечает гендиректор Frank 
Research Group Юрий Грибанов, се-
годня гонка функционала интер-
нет-банков подходит к концу. Ры-
нок дистанционного банковского 
обслуживания сейчас находит-
ся в равновесии, интернет-бан-
ки всех крупных кредитных ор-
ганизаций достигли адекватного 
уровня: степень удобства и логи-
ка у них примерно одинаковая. 
«Поэтому отклонений от этой мо-
дели, которые, вероятно, сильно 
влияют на результаты рейтинга 
Markswebb, обычный пользователь 
может даже не заметить», — гово-
рит эксперт.

Грибанов также уверен, что под-
ход к составлению таких рейтингов 
скоро придется трансформировать. 
«Сейчас все смотрят на функцио-
нал с точки зрения пользовате-
ля, — рассуждает он. — А надо бу-
дет оценивать еще и то, как этот 
функционал позволяет решать 
бизнес-задачи банков — например, 
сокращать издержки (за счет пере-
вода простых операций вроде ком-
мунальных платежей в онлайн) или 
увеличивать продажи». 

Какие интернет‑банки  
лучше всех обслуживают частные лица
По версии Markswebb Rank & Report

 Позиция банка улучшилась     
 Позиция банка ухудшилась    
 Позиция банка не изменилась

В скобках приведена позиция 
интернет-банка в рейтинге 

прошлого года

Место 
в рейтинге 

Банк 
Баллы за качество 

обслуживания 
(от 0 до 100)

1 (2) Промсвязьбанк 79,8

2 (1) Тинькофф Банк 79,5

3 (3) Альфа-банк 78,3

4 (новый) Запсибкомбанк 72,5

5 (26–28) МДМ Банк 69,7

6 (6) «Санкт-Петербург» 68,5

7 (7) Банк Москвы 67,5

8 (10) Московский кредитный банк 64,3

9 (31) «Траст» 63,9

10 (5) «Русский стандарт» 63,8

11 (18–19) УБРиР 63,6

12 (4) Сбербанк России 62,5

13 (11) «Уралсиб» 61,1

14 (новый) АК БАРС 57,1

15 (16) ВТБ24 56,8

16 (12) «Открытие» 56,1

17 (новый) СМП Банк 55,8

18 (23) «Восточный экспресс» 55,3

19 (20) Хоум Кредит Банк 54,3

20 (13) «Авангард» 54,2

21 (15) МТС Банк 53,5

22 (21) Бинбанк 53,1

23 (24) ОТП Банк 51,4

24 (новый) Банк Казани 51

25 (26–28) ЮниКредит Банк 50,8

26 (17) Райффайзенбанк 50

27 (новый) Русский трастовый банк 49,8

28 (25) Ситибанк 49,5

29‑30 (новый) «Возрождение» 48

29–30 (22) Росбанк 48

Нет места* ЦТБ 47,3

31 (новый) Россельхозбанк 46,6

32 (новый) Интерпрогрессбанк 41,6

33 (29) «Ренессанс Кредит» 41,4

34 (30) Газпромбанк 39,5

35 (32) Кредит Европа Банк 36,8
* Программное решение компании ЦТБ («Цифровые технологии будущего») 
обследовалось на тестовом сервере без подключения к работающим сервисам банка. 
Оценка приводится без конкретного места в рейтинге как иллюстрация возможного 
уровня эффективности интернет-банка, построенного на этом решении.

Источник: Markswebb Rank & Report

Как составлялся рейтинг

Функциональность  
и удобство
Для оценки функциональных 
возможностей Markswebb 
Rank & Report проверяли интер-
нет-банки на наличие несколь-
ких важных функций — возмож-
ности получения информации 
по дебетовой карте, осуществле-
ния платежей и переводов, воз-
можности различных настроек 
карты, заказа онлайн и полу-

чения новых продуктов банка 
(открытие счетов и вкладов, 
заказ карт, заявки на кредиты 
и др.). Также анализировалось 
удобство использования, вклю-
чая дистанционную регистрацию 
в интернет-банке и восстановле-
ние потерянного доступа, удоб-
ство входа, удобство навигации, 
удобство совершения платежей 
и возможности для упрощения 
повторных операций.

Взвешенный показатель
Каждому исследованному кри-
терию был назначен вес, отра-
жающий важность задачи поль-
зователя при работе с дебетовой 
картой, значимость той или иной 
функции и качества интерфейса 
при решении пользовательской 
задачи. Вес критериев опреде-
лялся специалистами Markswebb 
на основе данных, полученных 
в ходе онлайн-опроса и юзабили-

ти-тестов, а также на основе соб-
ственной экспертизы агентства.
Общие оценки функциональных 
возможностей и удобства поль-
зования рассчитывались как 
сумма выполненных критериев, 
умноженных на их вес. Итоговая 
оценка эффективности интер-
нет-банка рассчитывалась как 
квадратный корень из суммы 
квадратов соответствующих оце-
нок функциональности и удоб-

ства пользования. Оценка функ-
циональности и оценка удобства 
пользования в равной степени 
влияют на итоговую оценку эф-
фективности интернет-банка.
Итоговая оценка эффектив-
ности измеряется по шкале 
от 0 до 100 баллов. Оценка функ-
циональных возможностей — 
от 0 до 10 баллов. Оценка удоб-
ства пользования — по шкале 
от 1 до 5 баллов.
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